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UFRN envia carta 
sobre demissão 
voluntária a seus  
professores 
Departamento de Pessoal da Universidade emite comunicado sobre 
demissão voluntária e redução da jornada de trabalho; e Associação 
de Docentes considera isso ataque frontal aos servidores federais  #3

Espetáculo musical 
religioso Cantata para 

os Santos Mártires 
terá apresentação 

ao público amanhã, 
sábado e domingo  

no Monumento dos 
Mártires, em Uruaçu, São 

Gonçalo do Amarante. 
Encenação conta a 

história dos colonos 
foram masacrados no 

século XVII.  #10

Gabriel Medina vence 
a etapa de Peniche, em 

Portugal, a penúltima do 
campeonato, e se garante 

firme na briga para ser 
campeão no evento final, 

que vai ser disputado 
em Pipe Masters, no 

Havaí, com previsão de 
disputa para o período 

entre 8 e 20 de dezembro. 
Principal adversário é 

John John Florence.  #6

Fundo de Quintal se 
apresenta  no Teatro 

Riachuelo a partir das 
21h. Em entrevista, 
percussionista do 
conjunto, Ubirany, 

ainda lembra como 
tudo começou. “Foi uma 
brincadeira que acabou 
virando coisa séria”. Ao 
todo, grupo já conta 40 

anos de carreira e muitos 
sucessos.  #12

Cantata dos 
mártires 
começa  
amanhã

Medina dá 
show e pode 
obter o bi  no 

Mundial 

Fundo de 
Quintal se 
apresenta 

hoje 

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Prefeito discute com 
UFRN construção do 
Hospital da Mulher da 

Zona Norte de Natal. #5

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Numa empresa 
privada o quadro 

financeiro do governo 
seria de colapso. #5

Estádio Juvenal Lamartine tem 
de ficar com a FNF, decide Justiça #6

Tinha uma 
pedra no meio 

do caminho 
No dia que segunda denúncia é votada na Câmara, 
Michel Temer é internado para tratar um obstrução 

urológica em Hospital do Exército.  #8

Mas para valer, votação terá de ser referendada pelo 
Tribunal de Justiça. Apenas Natália Bonavides (PT) e 

Kléber Barbosa (PDT) votaram contra.  #8

Câmara aprova retorno de 
Raniere por 24 votos a 2 

Jogadores do ABC dizem que não jogarão no sábado #6

FRANKIE MARCONE / NOVO

EDUARDO MAIA / ARQUIVO NOVO
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Desperdício de água
Meus vizinhos ligaram ainda de madrugada (foram 

várias ligações) e a Caern falou que estava vindo. Saí de 
casa às 9h00 da manhã e nada. Bastante água limpa sen-
do desperdiçada na nossa frente e a gente de mãos ata-
das, sem poder fazer absolutamente nada. Lamento tan-
ta falta de respeito.
Josi Oliveira
Via Instagram

Agenda municipal permanente
Há muito tempo, defendemos que os municípios pre-

cisam ter uma agenda permanente de propostas e posi-
ções em face das dificuldades por eles enfrentadas; pois a 
pretendida e decantada autonomia conquistada não pas-
sou do enunciado no caput do art. 1° da Constituição Fe-
deral de 1988, segundo o qual “A República Federativa do 
Brasil, [é] formada pela união indissolúvel dos Estados e 
Municípios e do Distrito Federal...”.

Muito embora essa ideia tenha se repetido no caput 
do art. 18, ao declarar que a organização político-admi-
nistrativa da República Federativa do Brasil compreende 
a União, os Estados, o Distrito Federal e os Municípios, são 
todos autônomos nos termos da Constituição.

Uma vez que, se aos municípios ocorre essa autono-
mia sob o aspecto político, com a eleição de prefeitos, vi-
ce-prefeitos e vereadores, bem assim com a elaboração de 
sua Lei Orgânica e das demais espécies de leis. Ou sob o 
aspecto administrativo, com a organização de sua admi-
nistração e da prestação de serviços públicos de sua com-
petência, o mesmo não ocorre sob o aspecto financeiro.

Apesar de ter sido dada competência aos municípios 
para instituição dos Impostos Sobre a Propriedade Pre-
dial e Territorial Urbana, a transmissão intervivos, a qual-
quer título, por ato oneroso, de bens imóveis; e serviços de 
qualquer natureza.

De vez que a arrecadação destes logo se revelaria in-
suficiente para atender a necessidade de recursos finan-
ceiros da maioria deles. Tanto assim que a própria Cons-
tituição Federal cuidou de instituir mecanismos de trans-
ferência para os municípios de parte do produto da ar-
recadação de impostos de competência da União e dos 
Estados, dos quais são mais expressivos o FPM - Fundo 
de Participação dos Municípios - formado por percentu-
ais dos Impostos Sobre a Renda e Sobre Produtos Indus-
trializados - e 25 por cento do ICMS. Porquanto de me-
nor importância são as transferências do Imposto Sobre a 
Renda Retido na Fonte, do Imposto Territorial e da CIDE, 
de competência da União e do IPVA de competência dos 
Estados.

Sendo assim, se não há perspectiva de aos municípios 
ser atribuída competência para tributar, por exemplo, os 
serviços de transporte interestadual e intermunicipal e de 
comunicação, que integram o ICMS de competência dos 
Estados ou que outros fatos geradores possam ser deslo-
cados da competência tributária da União e dos Estados 
para a competência dos municípios, alternativas há de se 
buscar. Dentre essas, por exemplo, a transferência total 
para a competência da União das despesas com os servi-
ços de saúde, ainda que continuem a ser prestados pelos 
municípios. Bem assim, da desoneração dos municípios 
da contribuição patronal dos regimes geral e próprios da 
previdência social em troca de uma alíquota mais eleva-
da do PASEP. Sem prejuízo de outras muitas ideias que te-
nham por finalidade concretizar a autonomia financeira 
municipal.
Alcimar de Almeida Silva
Via NOVOWhats

#pravocê
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Leitora afirma que animais ficaram doentes após vacinação; mas 
Centro de Controle de Zoonoses descarta essa possibilidade

Efeitos da vacina 
Antirrábica  geram 
dúvidas em leitora

A
pós serem vaci-
nados contra a 
raiva, os três cães 
de Dona Mércia 
Fernandes come-

çaram a apresentar alguns sin-
tomas, sangramento, vômito e 
falta de apetite. Coincidência 
ou não, a moradora está preo-
cupada. A leitora mora na Rua 
Boa Vista, em Santos Reis. Se-
gundo ela, outros cães da rua 
estão na mesma situação, um 
rottweiler da vizinha e um vi-
ra-lata de sua irmã.

Dona Mércia tem uma aki-
ta, um labrador e uma filhote 
dos dois, todos eles foram va-
cinados no dia 8 de setembro. 
A moradora disse que o rot-
tweiler perdeu muito peso de-
pois que foi vacinado e está 
muito magro. Os cães de Mér-
cia e da irmã começaram a de-
fecar com sangue. A situação 
gerou dúvida e desconfiança 
nos vizinhos.

O NOVO entrou em con-
tato com o Centro de Contro-
le de Zoonoses, órgão respon-
sável pelo controle de doen-
ças e vacinação animal ligado 
à Secretaria Municipal de Saú-
de do Natal (SMS) para escla-
recer as dúvidas da leitora so-
bre a relação da vacina com os 
sintomas dos animais.

A gerente-técnica do Cen-
tro de Controle de Zoonoses, 
Úrsula Torres, informou que 
esses sintomas não estão li-

gados à vacinação antirrábica. 
Úrsula solicitou o endereço da 
leitora e mandou um veteriná-
rio do Centro visitar a casa de 
Mércia ainda na tarde de des-
ta terça-feira (24). “O máximo 
que o animal pode sentir é 
uma febre após a aplicação da 
vacina”, diagnosticou.

Segundo a gerente-téc-
nica, o veteritário constatou 
que o animal tinha otite cani-
na, que provoca sangramen-
to nas orelhas, descartando, 
dessa forma, que o problema 
tenha sido causado pela vaci-
na. Outro fator apontado por 
ela para desvincular a vacina 
aos problemas apresentados 
pelo bichos de dona Mércia e 
vizinhos é que se fosse causa-
do pela vacina, eles deveriam 
apresentar os sintomas ime-
diatamente ao tomar a dose.  

Apesar do receio dos do-

nos, a melhor forma de pre-
venção à raiva é a vacinação. 
A raiva humana não tem cura, 
por isto é importante que os 
animais sejam vacinados para 
impedir que propaguem a en-
fermidade. A gerente-técnica 

orientou que as pessoas de-
vem evitar o contato com ani-
mais abandonados e silves-
tres, como morcegos e saguis.

A raiva é transmitida atra-
vés da saliva, mordedura e ar-
ranhões de um animal con-
taminado. Este ano em Na-
tal, três morcegos foram cap-
turados com o vírus da raiva. 
“Caso alguém entre em con-
tato com um animal suspei-
to deve imediatamente pro-
curar o UPA mais próxima ou 
o Hospital Giselda Trigueiro 
para tomar a vacina antirrábi-
ca”, orientou Úrsula.

ANIMAIS DOMÉSTICOS
Animais domésticos, cães 

e gatos, devem tomar a vaci-
na antirrábica a partir dos dois 
meses de vida, após um mês, 
devem tomar um reforço. 
Quem tem mais de três ani-
mais pode ligar para o Cen-
tro de Controle de Zoonoses e 
agendar a vacinação em casa, 
pelo telefone 3232-8235. Con-
domínios também podem fa-
zer  o mesmo. Os agendamen-
tos podem ser feitos até dia 3 
de novembro.

Os donos que têm me-
nos de dois animais em casa 
podem procurar o Centro 
de Controle de Zoonoses, na 
Avenida das Fronteiras, 1526, 
bairro Nossa  Senhora  da 
Apresentação, zona Norte, 
próximo à Maternidade Leide 
Morais. Segundo Úrsula, a va-
cinação no local é feita o ano 
todo, de domingo a domingo.

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

NOVO e o CDF apresentam a Maratona 
ENEM 2017. Durante 10 semanas, teremos 

18 aulões ao vivo, 22 aulas práticas 
gravadas em campo, simulados, dicas e 

conteúdos pra você se dar bem no Enem 
2017. Fique ligado e inscreva-se para 

receber todo o conteúdo: http://bit.ly/
maratona_enem2017

Pôr do sol visto do 
Pico do Tororó.

Foto: Júlio César.

Governo do Estado 
lança edital para 

concurso do Itep com 
156 vagas:

Jovem evangélico 
morre horas antes 
de seu casamento 

em acidente:

Cinco dicas 
para tirar 1000 
na redação do 

Enem:

// Vacinação antirrábica evita transmissão de raiva para o homem

FOTOS: CEDIDAS / LEITOR

// Centro de Zoonoses na Zona 
Norte funciona todos os dias
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Interessados têm até 31 de dezembro para formular requerimento de adesão 
ao plano, estabelecido pelo Ministério de Planejamento ao servidor federal

UFRN divulga programa 
de demissão voluntária

A 
U n i v e r s i d a d e 
Federal do Rio 
Grande do Nor-
te (UFRN) come-
çou nesta semana 

a divulgar para seus servidores 
efetivos o Programa de Des-
ligamento Voluntário (PDV), 
instaurado pelo Ministério do 
Planejamento, Desenvolvi-
mento e Gestão em setembro 
passado, via portaria no Diário 
Oficial da União (DOU). A ins-
tituição federal potiguar come-
çou a enviar emails para seus 
técnicos e professores efeti-
vos a fim de informá-los so-
bre o programa de demissão 
voluntária. Os interessados, de 
acordo com o informe, têm até 
dia 31 de dezembro deste ano 
para formular requerimento 
de adesão ao plano.

Segundo a pró-reitora de 
Gestão de Pessoas (Progesp), 
Mirian Dantas dos Santos, até o 
momento apenas um servidor 
ingressou oficialmente com 
pedido de demissão voluntá-
ria e outro demonstrou interes-
se até o início da tarde de on-
tem. Dados do Portal da Trans-
parência da UFRN indica que a 
instituição possui 10.073 servi-
dores em seu quadro de profis-
sionais estatutários e aposen-
tados. Como os aposentados 
não entram no PDV, 5.380 pro-
fessores e técnicos estão aptos 
a participar do programa.

A pró-reitora Mirian Dan-
tas garante que a UFRN ape-
nas está cumprindo a legisla-
ção de informar aos seus ser-
vidores sobre o plano, mas que 
não há imposição para que os 
profissionais ingressem. Pelo 
contrário, diz a gestora, que 
não espera muitas adesões ao 
PDV. “Não interessa em nada 
à UFRN participar desse pla-
no, não temos interesse nisso. 
Nosso interesse é que as pes-
soas não saiam, mas temos 
que cumprir a lei e informar os 
prazos legais para quem quei-
ra participar”, esclareceu.

Além das orientações so-
bre demissão voluntária, o 
email da UFRN aos servido-
res também traz orientações 

sobre a “jornada de trabalho 
reduzida com remuneração 
proporcional” e “licença in-
centivada sem remuneração”.

O primeiro tópico traz in-
formes para o servidor inte-
ressado em requerer a redu-
ção da jornada de trabalho 
para seis ou quatro horas diá-
rias e 30 ou 20 semanais, com 
remuneração proporcional 
calculada sobre a totalidade 
da remuneração.

O servidor que optar pela 
jornada de trabalho reduzida 
com remuneração proporcio-
nal fará jus ao pagamento adi-
cional de meia hora diária, a 
partir da data de início da re-
dução de jornada.

“O servidor interessado 
poderá formular requerimen-
to (Disponível no Portal da 
PROGESP) e encaminhar o 
processo à Diretoria de Admi-
nistração de Pessoal. É neces-
sário haver a justificativa da 
chefia do servidor, informan-
do a necessidade da manu-
tenção do servidor em sua jor-
nada regular de trabalho e os 
impactos que a redução pro-
vocaria no desempenho das 
atividades da unidade”, desta-

ca o email oficial enviado aos 
servidores da UFRN.

Quanto à licença, que deve 
ser requerida até 31 de de-
zembro de 2018, consiste na 
concessão de licença sem re-
muneração, pelo período de 
03 anos (prorrogável por mais 
03 anos), com o pagamento 
de incentivo em pecúnia cor-
respondente a três vezes a re-
muneração a que faz jus o ser-
vidor na data em que for con-
cedida a licença. O pagamento 
será realizado de forma parce-
lada, obedecendo ao crono-
grama da folha de pagamento 
do serviço público federal.

O NOVO procurou pro-
fessores quem receberam o 
email, mas não conseguiu 
contato ou não quiseram con-
versar sobre o assunto. Nas re-
des sociais, contudo, alguns 
docentes comentaram o infor-
me e se mostraram preocupa-
dos com o que chamaram de 
plano para o sucateamento do 
ensino superior público.

O Adurn-Sindicato, ente 
que representa os docentes 
da UFRN, emitiu nota critican-
do o PDV. A diretoria do ente 
afirmou receber com preocu-

pação a portaria do Ministé-
rio do Planejamento, Desen-
volvimento e Gestão, que traz 
as orientações sobre o PDV. 
“Mais um ataque frontal ao 
servidor da administração pú-
blica federal que aponta para 
o desmonte de serviços essen-
ciais à sociedade”, lamentou.

“As vantagens da adesão 
ao programa são estritamente 
financeiras e momentâneas. 
Os atos normativos são abso-
lutamente omissos com rela-
ção à questão extremamente 
relevante para todos os servi-
dores públicos: a perda do re-
gime previdenciário a que es-
tiverem submetidos”, comple-
mentou o Adurn-Sindicato. 

Na nota assinada pela di-
retoria do grupo representati-
vo dos docentes, foi destaca-
do ainda o momento de agra-
vamento da crise política, ins-
titucional e financeira do país, 
com carência de profissionais 
em áreas fundamentais, como 
a saúde e educação. “É incon-
cebível um programa que in-
centive o aumento do de-
semprego e não alerte para as 
consequências dessa opção”, 
finalizou.

Felipe Galdino  
Do NOVO

// UFRN tem 5.380 professores e técnicos que estão aptos a participar do PDV do governo federal

REPRODUÇÃO

ENTENDA 
O PDV

A Portaria 291, de 
12 de setembro 
de 2017,estabelece 
orientações e 
procedimentos aos 
órgãos e entidades do 
Sistema de Pessoal 
Civil da Administração 
Federal (SIPEC) 
relativos ao Programa 
de Desligamento 
Voluntário (PDV), 
a jornada de 
trabalho reduzida 
com remuneração 
proporcional e 
a licença sem 
remuneração com 
pagamento de 
incentivo em pecúnia, 
destinados ao servidor 
da administração 
pública federal 
direta, autárquica e 
fundacional.
Os servidores 
ocupantes de cargo 
de provimento efetivo 
da administração 
pública federal 
podem aderir ao PDV, 
observado o disposto 
na Portaria. O governo 
federal ressalta que 
os integrantes das 
carreiras de Perito 
Médico Previdenciário 
e Supervisor Médico 
Pericial do INSS não 
poderão aderir ao 
Programa. Também 
não pode aderir ao 
PDV o servidor que 
esteja em estágio 
probatório ou que já 
tenha completado 
os requisitos para 
alguma regra de 
aposentadoria.
O governo federal 
vê o PDV como uma 
maneira de economia 
na sua administração 
pública. O ministro 
do Planejamento, 
Desenvolvimento 
e Gestão, Dyogo 
Oliveira, à época da 
publicação da Portaria, 
justificava que a 
despesa de pessoal 
é a segunda maior 
despesa do governo 
e que o objetivo do 
Executivo é dotar a 
administração pública 
de instrumentos 
semelhantes aos da 
iniciativa privada. A 
economia com o PDV, 
destacava o ministro, 
seria de R$ 1 bilhão 
aos cofres públicos 
federais.

Não interessa 
em nada à UFRN 

participar 
desse plano, 

não temos 
interesse 

nisso. Nosso 
interesse é 

que as pessoas 
não saiam, 

mas temos que 
cumprir a lei 
e informar os 
prazos legais”

Mirian Dantas 
dos Santos

Pró-reitora de Gestão 
de Pessoas

Parnamirim é pionei-
ro no Rio Grande do 
Norte na elaboração 

do Plano Municipal de Aten-
dimento Socioeducativo, vol-
tado para socialização e rein-
serção do adolescente em 
conflito. Este plano é um dos 
critérios do Selo Unicef, que 
reconhece e avalia as políticas 
públicas nos municípios.

A reunião que marcou esta 
conquista aconteceu ontem 
(25), com representantes da 
Secretaria Municipal de Assis-
tência Social (SEMAS) no ga-
binete da vice-prefeita e titular 
da pasta, Elienai Cartaxo.

"Essa conquista é fruto do 

nosso compromisso com a 
política assistencial do muni-
cípio.  Estamos na frente na 
elaboração deste plano no RN, 
que contempla medidas para 
favorecer o direito à saúde, es-
porte, lazer, educação e mui-
tos outros", disse a Secretária 
da SEMAS, Elienai Cartaxo.   

O próximo passo é tornar 
Parnamirim também pionei-
ra na elaboração da lei do Sis-
tema Nacional de Atendimen-
to Socioeducativo. Para isso, a 
SEMAS vai realizar reuniões 
de sensibilização com os Po-
deres Executivo, Legislativo e 
Judiciário, ainda este ano.

A SEMAS já deu início à 

criação do comitê gestor do 
Plano Municipal de Atendi-
mento Socioeducativo, que 
contará com representações 
de órgãos ligados a SEMAS, 
como o Conselho de Direitos 
da Criança e do Adolescente 
- CONDICA, o NASE - Núcleo 
de Ações Socioeducativas e o 
CREAS - Centro Referencial 
de Assistência Social.

Na semana que vem, no-
vas reuniões serão feitas com 
parceiros como a Universida-
de Federal do Rio Grande do 
Norte - UFRN, que dará as-
sesssoria técnica ao plano e, 
posteriormente, encontros 
com a sociedade civil.

"Queremos convocar a po-
pulação a participar das deci-
sões que beneficiarão nossos 
adolescentes, considerando 
cada eixo temático que será 
discutido dentro desta inicia-
tiva" reforçou a Secretária Elie-
nai Cartaxo.

Os eixos são: gestão do pla-
no socioeducativo, qualifica-
ção do atendimento socio-
educativo, participação so-
cial, cidadania e autonomia 
do adolescente e o sistema de 
justiça. Eles servirão de parâ-
metro para garantir o direito 
dos adolescentes em confli-
tos sociais, norteando as pró-
ximas medidas assistenciais.

// Selo Unicef

Parnamirim é pioneiro em plano 
de atendimento socioeducativo

// Elienai Cartaxo, vice-prefeita e secretária de Assistência Social   

REPRODUÇÃO / FACEBOOK
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Projeto Pai Legal, do Ministério Público Estadual, busca garantir a mais de mil crianças da rede 
municipal, o direito básico de ter na certidão de nascimento, o reconhecimento da paternidade 

MP trabalha para garantir  
sobrenome de pais a crianças 

D
ilane Magalhães, 29 anos, casada, conta que na in-
fância e na adolescência, tinha vergonha de não 
ter o nome do pai no seu registro. “Eu me sentia 
muito constrangida quando ia para a escola fazer 
matrícula ou apresentar meus documentos em 

algum lugar e perguntavam qual o nome do meu pai. Aí, eu ti-
nha que responder que era não declarado”. Ela explica que atu-
almente já superou esses sentimentos negativos, mas confessa 
que mesmo adulta, quando foi fazer sua matrícula na universi-
dade, ficou abalada. “Eu pensei: estou indo para universidade, 
coisa bem diferente, de maior e tal. Vou chegar lá e mostrar o do-
cumento que diz não tem pai. Fiquei muito nervosa, muito tris-
te, cheguei em casa e chorei muito”, lembra Dilane.

Ter o nome do pai no registro de nascimento é direito de 
todo cidadão brasileiro. Está previsto no Estatuto da Criança e 
do Adolescente (ECA) e a lei n° 8.560, de 29 de dezembro de 
1992, regula a investigação de paternidade dos filhos de fora do 
casamento. Assim, o Ministério Público do Rio Grande do Norte 
(MPRN) desenvolve o Projeto Pai Legal que busca garantir esse 
direito básico através do trabalho realizado em várias comarcas 
no interior do Estado e por sete Promotorias de Justiça com atri-
buições em matéria de família no município de Natal. 

A Promotora de Justiça Núbia Eliane Diógenes, coordenado-
ra das Promotorias de Família, explica que o trabalho começa a 
partir da solicitação de informações aos Centros Municipais de 
Educação Infantil (CMEI’s) sobre os estudantes matriculados, 
de zero a sete anos de idade, que não têm no registro de nasci-
mento o nome do pai. Após a identificação, o MPRN abre um 
procedimento extrajudicial para cada caso encontrado, através 
das promotorias envolvidas no projeto. 

O Pai Legal se destina a uma região da capital do RN por ano. 
Em 2017, a Zona Norte foi contemplada e a partir de solicitações 
para 27 escolas, foram abertos 354 procedimentos com o obje-
tivo de uma conciliação para garantir integralmente o direito 
da criança à paternidade. Se o pai não aceita fazer o registro de 
forma espontânea, um processo judicial é aberto. Para 2018, o 
MPRN pretende atender a três zonas da cidade ao mesmo tem-
po (Leste, Oeste e Sul). Desde 2011, quando o projeto foi lança-
do, já foram abertos 1.274 procedimentos.

DIREITOS GARANTIDOS
Além da relevância social do reconhecimento paternal, a Pro-

motora de Justiça observa que com a colocação do nome do pai 
no registro, a criança tem seus benefícios garantidos. “Existem 
outras vantagens recorrentes dessa comprovação da paternida-
de. O convívio com a família,  pagamento de pensão alimentícia, 
herança e toda uma gama de outros direitos relacionados a esse 
vínculo paterno. Para nós, que estamos trabalhando no projeto, o 
mais importante é assegurar a dignidade dessa criança”, conclui.

Um dos direitos assegurados à criança pelo reconhecimen-
to paternal é de ter convívio com seu pai. Edyleine Bellini Pe-
roni Benczik, Doutora em Psicologia Escolar e do Desenvolvi-
mento Humano pelo Instituto de Psicologia da Universidade de 
São Paulo (IPUSP), em seu artigo “A importância da figura pater-
na para o desenvolvimento infantil”, afirma que é reconhecido 
como importante o papel do pai no desenvolvimento da crian-
ça e a interação entre pai e filho é um dos fatores decisivos para 
o desenvolvimento cognitivo e social, facilitando a capacidade 
de aprendizagem e a integração da criança na comunidade. A 
experiência clínica tem mostrado que, na vida adulta, as repre-
sentações dessa vivência têm repercussão nas relações sociais. 

O artigo também relata que crianças que não convivem com 
o pai podem ter problemas de identificação sexual, dificuldades 
de reconhecer limites e de aprender regras de convivência so-
cial. A doutora afirma no texto que a presença do pai na vida de 
um filho é tão fundamental quanto a presença da mãe, quan-
do se pensa em um bom desenvolvimento socioemocional da 
criança, sob vários níveis e circunstâncias, pois não só comple-
menta como reforça o modelo dado pela mãe, no qual os dois 
assumem os papéis de autoridade (impondo regras e punições) 
e dos afetos (fornecendo carinhos e recompensas).

Giovani Miguel, de 23 anos, solteiro, conta que só teve o 
nome do pai colocado em seu registro aos 10 anos de idade e 
que foi muito importante para a vida dele. “Com essa atitude 
ele demonstrou que queria ser meu pai”, afirma. A mãe, Gabrie-
la Carvalho, diz que mesmo sendo criança Giovani se sentia in-
comodado. “Ele não queria ter o pai desconhecido na sua cer-
tidão”, explica. Depois do reconhecimento, pai e filho, que não 
se conheciam, começaram a se relacionar e mesmo não sendo 
muito próximos Giovani mantém contato regularmente por te-
lefone e pelas redes sociais. O rapaz diz que atualmente valori-
za mais as ações do que o registro. “Meu pai não foi tão presente 
quanto poderia ser, mas hoje valorizo mais as ações do que um 
pedaço de papel”, afirma.

Meu pai não foi 
tão presente 

quanto poderia 
ser, mas hoje 

valorizo mais 
as ações do que 

um pedaço de 
papel”.

Giovani Miguel 
Estudante

Eu me sentia 
muito 

constrangida 
quando ia para 

a escola fazer 
matrícula ou 

apresentar 
meus 

documentos”.

Dilane Magalhães 
Estudante

A importância da 
figura paternaLocalizado na vila de Ponta Negra, o Centro 

Municipal de Educação Infantil Haydee 
Monteiro Bezerra de Melo é uma das escolas 
já beneficiadas pelo projeto. A diretora e 
professora,  Josiene Ucella, diz que o Pai Legal 
foi bem sucedido em sua escola.  “O projeto 
trouxe aos meus alunos um efeito bastante 
positivo. Todos que participaram, conseguiram 
encontrar seus pais, exceto um único caso 
de um pai que morava na Bahia e a mãe era 
esquizofrênica. Chegaram a ir atrás dele, mas 
não teve resultado de jeito nenhum, quando 
ficou sabendo, sumiu”. Atualmente o CMEI tem 
120 crianças e sete possuem apenas o nome 
da mãe no registro. A diretora diz que nem 
sempre a reação das mães é boa ao saberem 
do projeto. “O que podemos perceber com 
as intimações é a reação negativa das mães 
que ficam muito assustadas, mas depois de 
orientadas pela escola a comparecerem, 
deixando claro que a ajuda é facultativa, 
elas entendem”. Josiene acrescenta que o 
sentimento dessas mães é de raiva, devido 
a relação com os pais que geralmente é 
ruim. “Elas se preocupam se esse encontro 
pode trazer dano, porque muitas foram 
abandonadas durante a gravidez”, explica. 

UM PROJETO 
BEM SUCEDIDO

// Projeto Pai Legal do Ministério Público Estadual 

Grupo 3 
Maria Socorro Aragão, Thales Florêncio, 
José Carlos Borges Neto e Tânia Diniz

Master Foca
Máteria do desafio ‘Perfil’ do Projeto Master Foca edição 
2017, iniciativa do NOVO em parceria com a UnP com 
o objetivo de oferecer aos estudantes do 6º período do 
curso de Jornalismo a oportunidade de aprenderem, na 

prática, a produzir conteúdo para várias plataformas
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Opinião

a reunião que deveria ter 
acontecido terça-feira. Vão 
esperar a conclusão dos 
levantamentos que estão 
sendo realizados pelas 
partes.

Eleição tranquila
A vereadora Izabel 
Montenegro (PMDB) 
recebeu 20 votos dos 21 
vereadores da Câmara de 
Mossoró, na eleição fora de 
época, realizada terça-feira, 
que a reelegeu Presidente 
para o biênio 2018/2020.

Força do vento

A geração de energia eólica, 
no Brasil, registrou, no 
primeiro semestre do ano, 
um crescimento da ordem 
dos 27.7%. No mesmo 
período, o nosso Rio Grande 
do Norte, que permanece na 
liderança entre os produtores, 
cresceu 26.5%, com a marca 
dos 1.316 Megawatts.
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O Governo do Estado con-
seguiu um verdadeiro feito no 
segundo quadrimestre do ano. 
Conseguiu reduzir a partici-
pação da folha de pagamento 
do seu pessoal, que estava na 
casa dos 56.87%, muito acima 
dos limites impostos pela Lei 
de Responsabilidade Fiscal, 
para 40.98%, muito abaixo dos 
49.0% estabelecido pela mes-
ma legislação.

Em matéria de gestão pú-
blica a pura e simples expo-
sição desses números basta-
ria para indicar uma verda-
deira revolução administrati-
va, levando os interessados a 
buscarem os caminhos per-
corridos para chegar a resul-
tados tão expressivos. Afinal, 
o nosso Rio Grande do Nor-
te conseguiu, num espaço de 
quatro meses (entre o primei-
ro e o segundo quadrimestre 
de 2017) , reduzir o seu índi-
ce de comprometimento fiscal 
em 15.89%. Trata-se de um nú-
mero tão expressivo que justifi-
ca uma busca das providências 
que determinaram esse cho-
que administrativo: 1 – Terá 
sido um super esforço para au-
mentar a arrecadação? 2 – Ou 
teria sido um drástico corte nas 
despesas? 3 – Terá havido uma 
redução nos cargos comissio-
nados da estrutura governa-
mental? – 4 – Será que houve 
necessidade de um programa 
de demissão de servidores? – 
Afinal diante de casos como o 
do nosso Rio Grande do Nor-

te, o receituário sempre passou 
por essas alternativas.

No caso presente, o com-
bate à febre não necessitou de 
nenhuma medicação ou tera-
pia especial.  - Bastou trocar o 
termômetro!

Em termos práticos, nada 
mudou. Inclusive na sua face 
mais dolorosa que é o atraso 
no pagamento do funcionalis-
mo, que vem se arrastando há 
vinte meses e coloca o gover-
no contra a parede, tendo de 
pagar cinco folhas de pessoal, 
num espaço de dois meses e 
12 dias.

Tudo aconteceu com uma 
mudança de critério para a 
contabilidade estadual. O com-
prometimento de 56.87% da re-
ceito acontecia contabilizando-
-se toda a despesa com pesso-
al. Mas, tirando a participação 
do pagamento aos aposenta-
dos, aparecia uma folga capaz 
de indicar a existência de um 
momento confortável para os 
gestores. O Controlador Geral 
do Estado informou que a mu-
dança tornou-se possível a par-
tir de um parecer da Procura-
doria Geral do Estado, em cima 

de uma decisão do Tribunal de 
Contas. Com esse embasamen-
to jurídico, a partir de agora, ao 
invés de ser incluído no cálcu-
lo somente o arrecadado com 
a previdência para pagamento 
de inativos, passou a conside-
rar a exclusão desta parcela da 
despesa total do pagamento de 
pessoal, sem sofrer mais com o 
pagamento dos aposentados e 
pensionistas.

O próprio Controlador-ge-
ral, analisando a situação, ad-
mitiu que, matematicamente, 
a redução da despesa de pesso-
al não bastaria para trazer o Es-
tado de volta para a o limite fis-
cal. O que significaria expor o 
RN a enfrentar as sanções pre-
vistas na própria legislação, co-
meçando por vedar a possibi-
lidade do surgimento de qual-
quer operação de crédito, além 
da suspensão de transferência 
de recursos do governo federal.

Resta saber a reação dos 
órgãos federais com a troca 
do termômetro, uma vez que 
a verdadeira febre não foi efeti-
vamente debelada. E vem atin-
gindo o funcionalismo estadu-
al todos os meses.

Em nome dos santos
Hoje,, no Monumento dos 
Mártires, em São Gonçalo 
do Amarante, começa a 
temporada do espetáculo 
“Cantata dos Santos Mártires”, 
que prosseguirá até domingo. 
O espetáculo conta com 12 
atores e 30 cantores e tem 
tudo para entrar o calendário 
cultural do RN.

Tribunais e delações
Começa, hoje, no auditório 
da Justiça Federal, a 8ª edição 
do projeto “Simulação de 
Tribunais Constitucionais”. 
Na abertura, um tema 
momentoso: “Os limites 
constitucionais dos acordos 
de colaboração premiada”, 
pelo juiz federal Walter Nunes 
da Silva Junior, advogado 
Olavo Hamilton Alves Freire 
e procurador Rodrigo Teles.

Hora do violão

A Escola de Música da 
Universidade Federal 
inicia, hoje, o 5º Festival 
Internacional de Violão 

de Natal, que se prolonga 
até sábado, e contará com 
a participação de artistas 
e professores do Brasil e 
exterior. O Duo Siqueira-Lima 
dará o concerto de abertura, 
na noite de hoje, no Auditório 
Onofre Lopes.
      
Mudança de clima
Hoje, em Brasília, se realiza 
o “Diálogo Estratégico 
sobre mudança de clima, 
erradicação da pobreza e 
desenvolvimento humano” 
para discutir a inter-relação 
entre população e mudança 
de clima. O professor Ricardo 
Ojima, da UFRN, será um dos 
palestrantes.

Decreto legislativo 
Publicado, ontem,  o Decreto 
Legislativo nº 003/2017 
que rejeita a decisão 
judicial monocrática, que 
determinou o afastamento 
de suas funções, do deputado 
Ricardo Motta,  por 180 dias.

Melhor esperar
De comum acordo, a 
Prefeitura de Natal e os 
representantes dos camelôs 
do Alecrim, decidiram adiar 

ZUM  ZUM  ZUM

• O primeiro Juízo de Direito de 
Natal foi criado há, exatos 180 anos, 
completados no dia de hoje.
• Coleta de sangue, hoje na área 
externa do CCHLA, no Campus 
Central da UFRN.
• Na mobilização contra o Aedes 
Aegiprty, hoje é o Dia D no bairro de 
Petropoles em Natal.

• A exposição do Memorial 
Itinerante Wilma de Faria chega, 
hoje, a Caicó.
• O Livro de Memórias da Revista 
Versailles será lançado, hoje à noite, 
na Versailles Recepções.
• Faz 130 anos, hoje, do nascimento, 
em Areia Branca, do desembargador 
Silvério Soares de Souza.

• Hoje é o Dia do Trabalhador na 
Construção Civil.
• O pagode do Fundo de Quintal 
estará, hoje, no Teatro Riachuelo.
• Concedido o título de Cidadão 
Natalense, o sr. Pedro Luís Farcic.
• Natal cria o Dia do 
Anestesiologista, a ser comemorado 
a 16 de Outubro

Vicente Serejo
Jornalista   vicenteserejo@novonoticias.com
novojornal.jor.br/blogs/srredatorCena Urbana “Perdoar o imperdoável não é, então, o 

gesto mais radical do amor?”
Jacques Derrida

PALCO

Dentro da Lei

rodaviva@novonoticias.com

Hospital da Mulher
O Presidente da Empresa Brasileira de Serviços Hospitalares, Kleber Morais, , se reuniu 
com o prefeito Carlos Eduardo e a reitora Ângela Paiva, para discutir a construção do 
Hospital da Mulher da Zona Norte de Natal. Será um hospital de 200 leitos para atender a 
uma população de 350 mil habitantes, com investimento de R$ 40 milhões e fará parte da 
estrutura da Maternidade-Escola Januário Cicco.

GRAVE - Numa empresa 
privada o quadro financeiro 
do governo seria de colapso: 
a despesa da folha dos 
inativos superou sua folha 
de servidores ativos. Inativos: 
R$ 227 e os ativos R$ 219 
milhões mensais.

PIOR - Diante da insolvência, 
e como o governo não abre 
mão dos programas, alguns 
deles claramente populistas, 
para priorizar o pagamento 
de salários, evitando a 
tendência de agravamento do 
quadro.  

SINAL - A reação com sinal 
de forte insatisfação já aflora 
na área policial, setor que 
mais tem contribuído para 
desaprovação do governo, já 
na faixa de 75%, o que será 
fatal se não for superado até 
dezembro. 

ALIÁS - Um dia o governador 
se convencerá de que o erro 
do seu governo foi apostar 
no modelo de planejamento 
que em tempo de crise 
gravenão priorizou as 
finanças dos dois anos iniciais 
da gestão. 

ÁGUA - O professor João 
Abner, doutor em recursos 
hídricos, hoje aposentado da 
UFRN, é o novo consultor da 
Caern para planejar o plano 
de uso racional da água antes 
que seja muito tarde. E trágico 
também. 

MISSÃO - Abner vai sugerir 
pequenas adutoras para 
gerar um aproveitamento 
das nossas reservas aquíferas 
antes que cheguem ao 
esgotamento. E algumas 
cidades poderão ficar livres 
de um colapso absoluto.

PRESENÇA - O escritor João 
Almino, mossoroense hoje 
na Academia Brasileiras de 
Letras, é o convidado da Festa 
Literária de Natal. Ao lado do 
nomes de Ruy Castro, Zuenir 
Ventura, Ana Miranda e 
Antônio Cícero.

CRATERA - O Dr. Tomaz 
Pereira mandou refazer 
o serviço na Rua Vicente 
Farache, aqui em Morro 
Branco, preenchendo a 
depressão. Ainda ficou um 
afundamento, mas este sóvai 
voltar no próximo inverno. 

PILÃO - Por falar em cratera: 
na pista da Hermes da 
Fonseca, no trecho entre 
a Jundiaí e a Alexandrino 
de Alencar, tem uma boca-
de-pilão. Pequena, quase 
invisível, e bem perigosa para 
os que trafegam ali.

MEDALHA - O professor 
Joanilson de Paula Rego 
recebe, hoje, na Câmara 
Municipal de Macaíba, a 
medalha do Mérito Alberto 
Maranhão. Na sessão solene 
dos 145 anos de emancipação 
do município de Macaíba.

LIMITE - Parece que o 
secretário de serviços 
urbanos, Jonny Costa, começa 
a perceber que depois dele 
e do prefeito, a quem serve, 
o grande guardião da lei, no 
caso dos camelôs, é o nosso 
juiz Cícero Martins.

TALVEZ - Assim ele um dia 
acabe compreendendo que 
a força do cargo público 
deve ser posta a serviço da 
dignidade da vida humana 
e para preservação do bem 
estar individual e coletivo. 
Mesmo de camelôs.

Reclamo sempre da soli-
dão dos obituários. Sei da gló-
ria de um deles, o obituário do 
New York Times, que acabou 
em livro - ‘O Livro das Vidas’ - 
lançado no Brasil pela Com-
panhia das Letras. É que lá, es-
crevê-los, é uma arte, enquan-
to que aqui, e apesar do es-
forço da Folha de S. Paulo, cai 
numa certa banalidade pobre 
e apenas noticiosa. Lá, até des-
conhecidos e quase desconhe-
cidos viram personagens; aqui, 
mesmo os que mereceriam 
louvor, acabam caídos nos ad-
jetivos comuns. 

Na edição de terça-feira, da 
Folha, foi outra vez assim. Es-
tava lá, no pequeno rodapé da 
página seis do caderno Coti-

diano, como sempre: ‘Marcus 
Moraes Accioly (1943-2017) - 
Um poeta pernambucano que 
sabia das coisas’. O título é sim-
pático, mas não basta para re-
tratar a grandeza da obra de 
um intelectual do seu porte. 
Aliás, como é da vida, derrota-
do pela Academia Brasileira de 
Letras quando disputou uma 
vaga com o então vice-presi-
dente Marco Maciel e seu livro 
de discursos. 

Conheci Accioly numa 
mesa do agradável bistrô Ge-
orges que ficava na Praça do 
Jacaré, em Olinda, levado pelas 
mãos de Pedro Vicente que viu 
aqui na estante vários dos seus 
livros e por isso articulou a via-
gem e o jantar. Comecei a con-

versa perguntando como era 
ser poeta no Recife de Carlos 
Pena Filho, Joaquim Cardoso, 
Ascenso Ferreira, Manuel Ban-
deira, João Cabral. Ele, bem 
humorado, atirou certeiro no 
olho da indagação: ‘É tão difícil 
que alguns dias a vontade é de 
chorar’. 

Jantamos bem, sem pressa 
e sem demora, entre fartas do-
ses de uísque. Levei seu livro 
mais antigo - Poética - autogra-
fado para Oswaldo Lamartine, 
em Natal, 1977, e foi como usar 
a chave mágica. Nasceu ali 
uma simpatia, até pelo biblió-
filo que ele acumulava com o 

destino da poesia. Nisto o títu-
lo da Folha é exato: sabia das 
coisas. Criador de cão de raça 
que levava nas caminhadas 
à tarde, ao longo da Av. Beira-
-Mar, em Olinda, onde mora-
va, à época, no número 2171, 
como anotei. 

Uma vez esteve, também 
a convite de Pedro Vicente, no 
Conselho Estadual de Cultu-
ra, ele que presidia o conselho 
pernambucano com esmero. 
Ali ele já vivia o prazer de um 
grande sonho que foi escrever 
seu longo poema ‘Latinoamé-
rica’ que consumiu, com ane-
xos e as notas indispensáveis, 
quase seiscentas páginas. Uma 
coedição Topbooks-Bibliote-
ca Nacional. Para ele, uma luta 

com as palavras que ele er-
gueu como um inventário que 
só os grandes poetas realizam 
olhando para o futuro.

Na folha de rosto do seu La-
tinoamérica, escreveu o que, 
por si só, atesta o carinho de 
nossa convivência: ‘Vicente Se-
rejo, amigo, receba, neste reen-
contro, além da alegria, amiza-
de, de minha admiração, estes 
sóis e gelos da América, este 
possível inventário do conti-
nente. Este livro que é uma luta 
(vale o sentido duplo) de pa-
lavras! Marcus Accioly, Natal, 
31.maio.2005’.  Seu coração pa-
rou de bater na manhã do dia 
21, aos 74 anos, apenas uma 
hora depois de pedir uma mor-
te que fosse calma.

Marcus Accioly
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Esportes

Nova batalha envolvendo a posse sobre o estádio localizado no 
Tirol é vencida pela Federação Norte-rio-grandense de Futebol 

Juvenal Lamartine 
é da FNF, diz Justiça

O 
imbróglio jurí-
dico pela admi-
nistração do es-
tádio Juvenal 
Lamartine, que 

coloca de lados opostos o Go-
verno do Estado e a Federa-
ção Norte-Rio-Grandense de 
Futebol (FNF), ganhou um 
novo capítulo. Ontem, o Tri-
bunal de Justiça do Rio Gran-
de do Norte publicou decisão 
da 3° Câmara Cível que man-
tém a gestão da praça esporti-
va nas mãos da FNF.

O processo teve como re-
lator o desembargador Vival-
do Pinheiro e reforma senten-
ça de primeira instância, além 
de impedir a reintegração de 
posse do local pela adminis-
tração pública. O Governo do 
Estado ainda não se posicio-
nou oficialmente sobre o as-
sunto, mas deve recorrer mais 
uma vez da decisão judicial.

Procurado pela reporta-
gem do NOVO, o presidente 
da FNF, José Vanildo, afirmou 
que recebeu a decisão com 
cautela. Ele disse que apesar 
de ter ficado contente com a 
sentença, "não é hora para co-
memorar e sim buscar diálogo 
com o governador Robinson 
Faria". Já o procurador-geral 
adjunto do Estado, João Car-
los Coque, informou que ain-
da não havia sido notificado e 
que só se posicionará oficial-
mente ter acesso à sentença.

Conforme divulgado pelo 
Tribunal de Justiça, o desem-
bargador Vivaldo Pinheiro 
considerou procedentes os ar-
gumentos utilizados pela FNF 
para defender a manuten-
ção do Juvenal Lamartine sob 
seus cuidados. A federação 
garante que o imóvel mantém 
sua integridade arquitetônica 
"rigorosamente preservada" e 
encontra-se em condições de 
uso.

Já o Estado, por sua vez, 
afirmou que é proprietário le-
gítimo do estádio e acusou do 
imóvel estar em "situação de 
completo abandono, com ins-
talações físicas mal conserva-
das e em ruínas, e que necessi-
taria de reparos urgentes e de 

uma requalificação". O Gover-
no do Estado defende a cria-
ção de um parque público na 
área do estádio Juvenal La-
martine, com preservação da 
estrutura do local.

Na decisão, porém, o de-
sembargador Vivaldo Pinhei-
ro observa a viabilidade finan-
ceira do projeto defendido 
pela administração pública. 
O jurista questiona se "a atu-
al conjuntura do nosso Esta-
do lhe daria suporte financei-
ro para, reintegrada a posse, 
despender recursos não prio-
ritários, com vistas a executar 
uma verdadeira transforma-
ção no imóvel, quando para 
fazer frente às despesas rele-
vantes da pasta estatal, o seu 
Gestor sempre publica na im-
prensa e redes sociais, que a 
administração está carente de 
orçamento?".

O julgamento inicial do 
mérito havia sido feito pela 3° 
Vara da Fazenda Pública de 
Natal. Em agosto do ano pas-
sado, o juiz Geraldo Antônio 
da Mota havia deferido medi-
da liminar de reintegração de 
posse do estádio Juvenal La-
martine em favor do Governo 
do Estado. Pela decisão, a FNF 
deveria deixar as instalações 
do local em prazo máximo de 
60 dias, o que não aconteceu.

À época, o juiz Geraldo da 

Mota observou que não res-
tam dúvidas sobre quem real-
mente é proprietário do está-
dio. Em sua avaliação, o local 
pertence à administração es-
tadual e, por isso, deveria ser 
devolvido ao Governo do Es-
tado. A Federação Norte-Rio-
-Grandense de Futebol con-
testa a decisão e garante ser 
dona da praça esportiva.

"Fui pego de surpresa com 
essa informação porque ain-
da não recebi a decisão do Tri-
bunal de Justiça. Precisamos 
ter acesso ao processo para 
entender o teor da decisão e, 
eventualmente, recorrer da 
sentença. O Governo do Esta-
do tem um plano para reutili-
zação do local e entende a sua 
importância para a popula-
ção", comentou o procurador-
-adjunto do estado João Car-
los Coque.

ACORDO
O presidente da Federação 

Norte-Rio-Grandense de Fu-
tebol, José Vanildo, quer apro-
veitar o momento para abrir 
um canal de diálogo com o 
governador Robinson Faria. O 
dirigente deseja propor uma 
parceria entre a FNF, a Confe-
deração Brasileira de Futebol 
e o Governo do Estado para 
transformar o estádio Juvenal 
Lamartine em um centro de 

formação de atletas.
A proposta não é de todo 

uma novidade. José Vanildo 
já defendeu o projeto em ou-
tras ocasiões, mas nunca apre-
sentou detalhes da reforma. O 
presidente da FNF não infor-
mou quanto precisaria ser in-
vestido para executar a obra 
ou mesmo como seria feita a 
parceira entre o poder públi-
co local e a CBF. "Precisamos 
conversar e discutir o projeto", 
resumiu.

José Vanildo, porém, é to-
talmente contra a propos-
ta do Governo do Estado de 
transformar o Juvenal Lamar-
tine em um parque público. 
Segundo o cartola, "o estádio 
deve cumprir a sua função so-
cial de ser fomentador do fu-
tebol no Rio Grande do Nor-
te". Atualmente, o local recebe 
jogos de categorias de bases 
dos clubes locais e de equipes 
de futebol feminino. A entrada 
de público no estádio está re-
gistrada em dias de jogos por 
questões de segurança.

Questionado sobre os cus-
to de manutenção do local, 
José Vanildo disse que não sa-
bia de cabeça o valor investi-
do mensalmente no estádio. 
"Mas é um valor alto porque 
pagamos funcionários, ener-
gia, IPTU, taxa de lixo e outros 
encargos".

Norton Rafael 
Do NOVO

// Governo do Estado tenta reaver posse da praça esportiva para transformá-la em parque público

EDUARDO MAIA / ARQUIVO NOVO

Em grande estilo, Gabriel 
Medina se manteve vivo 
na briga pelo título da 

temporada 2017 do Circuito 
Mundial de Surfe. Nesta quar-
ta-feira, o brasileiro venceu a 
etapa de Peniche, em Portugal, 
a penúltima do campeonato, e 
se manteve firme na briga para 
ser campeão no evento final, 
que vai ser disputado em Pipe 
Masters, no Havaí, com previ-
são de disputa para o período 
entre 8 e 20 de dezembro. 

Na final, Medina teve pela 
frente um antigo algoz, Julian 
Wilson O australiano havia su-
perado o brasileiro na sua pri-
meira final na elite do surfe, 
em 2012, também em Peni-
che, além de outras duas deci-

sões mais recentes em Pipeli-
ne, em 2014, e em Teahupoo, 
nesta temporada. Nesta quar-
ta, porém, Medina se deu me-
lhor na praia de Supertubos, 
conquistando o seu segun-
do título consecutivo, pois ha-
via vencido a etapa anterior do 
Circuito Mundial de Surfe, rea-
lizada na França, em Hossegor. 

A vitória de Medina na final 
foi emocionante, pois o brasi-
leiro estava em desvantagem 
até o final da bateria, quando 
conseguiu 6,33 pontos na sua 
última onda, o que foi suficien-
te para assegurar o triunfo com 
13,26 - havia conseguido 6,93 
na onda anterior. Já Wilson fi-
cou com 10,94 pontos, sendo 
derrotado na final. 

Antes da decisão, Medina 
havia passado nas semifinais 
pelo norte-americano Kanoa 
Igarashi, derrotado por 11,10 
a 6,24. Igarashi, aliás, havia 
sido o algoz do brasileiro Mi-
guel Pupo nas quartas de final, 
com 12,50 a 8,44. Nesta mes-
ma fase, Medina tinha derro-
tado o australiano Mick Fan-
ning por 11,33 a 3,17. 

Líder do ranking mundial, 
John John Florence foi elimi-
nado nas quartas de final, o 
que favoreceu Medina na bri-
ga pelo título, ao perder para o 
norte-americano Kolohe An-
dino por 14,00 a 3,80.

Com esses resultados, John 
John lidera o ranking mundial 
com 53 350 pontos, seguido 

por Medina, agora o vice-lí-
der, com 50.250. Há ainda ou-
tros dois surfistas com chan-
ces de título, casos do sul-afri-
cano Jordy Smith, com 47.600, 
em terceiro, e de Julian Wilson, 
com 45.200, na quarta posição. 

Com isso, Medina chegará 
ao Pipe Masters com chances 
reais de título. Uma possibili-
dade para isso ocorrer é o bra-
sileiro vencer a etapa no Ha-
vaí e John John não ir além das 
semifinais.

Além de Medina, o surfe 
brasileiro tem outros dois sur-
fistas entre os dez melhores 
do mundo. Adriano de Sou-
za ocupa a sétima posição, en-
quanto Filipe Toledo está em 
nono lugar no ranking.

// Surfe

Medina vence etapa de Portugal e brigará pelo título 

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0157/2017 – CONCORRÊNCIA NACIONAL

Objeto: Contratação de empresa para execução de serviço de pavimentação e asfalto 
nos logradouros de Parnamirim/RN, conforme Ordem de Licitação nº 2169/2017 – 
UNAP/RAG/DO.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, torna público que realizará em 28 de novembro de 2017, às 
15:00 horas (horário local), licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as 
especificações e seus anexos encontra-se à disposição dos interessados no site 
www.caern.rn.gov.br na aba transparência, no link licitações no Portal RN COMPRAS 
ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e 
Contratos, a partir do dia 27 de outubro de 2017, no horário das 08h00 às 11:00 e das 
14:00 às 17:00 horas, até às 15:00 horas (horário local) do dia 27 de novembro de 2017. 
Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou ainda no alc@caern.com.br.

Natal/RN, 25 de outubro de 2017
Crizóstimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

AVISO AOS INTERESSADOS
AVISO DE LICITAÇÃO PROCESSO Nº 67471/2017-9

DETRAN PREGÃO ELETRÔNICO Nº 008/2017

DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE, 
através de seu Pregoeiro (a), torna público a abertura da licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, tipo MENOR PREÇO GLOBAL POR ITEM, que tem como objeto a aquisição de 
lacres para placas automotivas em policarbonato com características físicas: em cor 
amarelo, alta resistência, durabilidade e inviolabilidade, sistema autobloqueante, com 
duplo orifício central na peça para passagem do arame lacração 3 x BMG – 22, gravação 
alto relevo “DETRAN/RN”, ter numeração sequencial composta por 09 dígitos, e um 
dígito verificador gravados a laser na cápsula do lacre de modo indeléveis. Numeração 
informada pelo DETRAN/RN. Normatizações estabelecidas pelo Departamento Nacional de 
Trânsito – DENATRAN, Portaria n.º 272/2007 e Resolução n.º 231/2007, para suprir as 
necessidades da Coordenadoria de Registro de Veículos do DETRAN/RN, conforme 
especificações e quantitativos constantes no Anexo I do Edital. A sessão pública será realizada 
no dia 10 de novembro de 2017, às 10:00 horas (horário de Brasília) através da website: 
https://www.licitacoes-e.com.br/aop/index.jsp (Código identificador do Banco do Brasil n.º 
694562). O Edital poderá ser adquirido através do site https://goo.gl/wqrbpG e/ou 
https://www.licitacoes-e.com.br/aop/index.jsp. Qualquer informação poderá ser obtida na sede 
da CPL/DETRAN-RN, com endereço à Av. Perimetral Leste, 113, Cidade da Esperança – Natal - 
RN – Fone (84) 3232-2962 ou 3232-4516 no horário de 08:00 às 14:00 horas, em dias úteis, ou 
através do e-mail cpldetran@rn.gov.br ou cpldetranrn@gmail.com.

Natal/RN, 23 de outubro de 2017
Maria Valeska Duarte dos Santos - Pregoeira Oficial

DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 045/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:
- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 045/2017, Processo Administrativo nº 3531/2017, 
originado pelo Memorando nº 1.029/2017 – Secretaria Municipal de Saúde, que objetiva o 
REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE GASES MEDICINAIS, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE 
GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  constantes no 
Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está agendada para o DIA 09 DE 
NOVEMBRO DE 2017, PELAS 08H00MIN (OITO HORAS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 25 de Outubro de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL n  068/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL n  068/2017, Processo Administrativo nº 5868/2017, originado 
pelo Memorando nº 1.668/2017 – Secretaria Municipal de Saúde, que objetiva o 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA DO RAMO PERTINENTE 
OBJETIVANDO PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICO VETERINÁRIO, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE ESPECIFICAMENTE O 
PROGRAMA NACIONAL DE COMBATE A RAIVA E LEISHMANIOSES, EM 
COMPLEMENTAÇÃO A FORÇA DE TRABALHO DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, 
conforme quantidades, condições e especificações  constantes no Anexo I – Termo de 
Referência do Edital, cuja sessão inicial está agendada para o DIA 09 DE NOVEMBRO DE 
2017, PELAS 10H00MIN (DEZ HORAS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 25 de Outubro de 2017
Kleuton Ferreira Martins - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  069/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  069/2017, Processo Administrativo nº 5870/2017, 
originado pelo Memorando nº 1.691/2017 – Secretaria Municipal de Saúde, que objetiva, 
que objetiva o REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO 
EXCLUSIVA DE MICROEMPRESA (ME) OU EMPRESA DE PEQUENO PORTE (EPP), 
OBJETIVANDO O FORNECIMENTO DE MATERIAIS DE CONSUMO (ELÉTRICO), VISANDO 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE 
GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  constantes no 
Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está agendada para o DIA 14 DE 
NOVEMBRO DE 2017, PELAS 08H30MIN (OITO HORAS E TRINTA MINUTOS) (Horário 
local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 25 de Outubro de 2017
Kleuton Ferreira Martins - Pregoeiro
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PROCESSO LICITATÓRIO N° 0171/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
EXCLUSIVO PARA MICROEMPRESA (ME), EMPRESA DE PEQUENO PORTE (EPP)

E MICROEMPREENDEDOR INDIVIDUAL (MEI)

Objeto: Aquisição de ferramentas elétricas para toda a CAERN, conforme Termo de Referência 
e Ordem de Licitação nº 2499/2017 – GSL/DA.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações 
e Contratos, torna público que realizará em 14 de novembro de 2017, às 10h00 horas (horário 
brasileiro de verão), licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações 
e seus anexos encontra-se à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br, na aba 
“transparência”, no link licitações no Portal RN COMPRAS e no www.comprasnet.gov.br, ou na 
Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos a 
partir do dia 30 de outubro de 2017, no horário das 08h00 às 11h00 e das 14h00 às 17h00 horas, 
até às 10h00 horas (horário brasileiro de verão) do dia 14 de novembro de 2017. Informações 
pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou cpl@caern.com.br.

Natal/RN, 25 de outubro de 2017
Crizostimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0177/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
EXCLUSIVO PARA MICROEMPRESA (ME), EMPRESA DE PEQUENO PORTE (EPP)

E MICROEMPREENDEDOR INDIVIDUAL (MEI)

Objeto: Aquisição de material elétrico para montagem dos poços tubulares P6 e P7 na ETA Jiqui, 
em Natal/RN, conforme Termo de Referência e Ordem de Licitação nº 2495/2017 – GSL/DA.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações 
e Contratos, torna público que realizará em 17 de novembro de 2017, às 10h00 horas (horário 
brasileiro de verão), licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações 
e seus anexos encontra-se à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br, na aba 
“transparência”, no link licitações no Portal RN COMPRAS e no www.comprasnet.gov.br, ou na 
Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos a 
partir do dia 30 de outubro de 2017, no horário das 08h00 às 11h00 e das 14h00 às 17h00 horas, 
até às 10h00 horas (horário brasileiro de verão) do dia 17 de novembro de 2017. Informações 
pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou cpl@caern.com.br.

Natal/RN, 25 de outubro de 2017
Crizostimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  070/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  070/2017, Processo Administrativo nº 6131/2017, 
originado pelo Memorando nº 1.796/2017 – Secretaria Municipal de Saúde, que objetiva o 
REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MEDICAMENTOS NÃO-PADRONIZADOS, 
VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO 
MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  
constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está agendada 
para o DIA 14 DE NOVEMBRO DE 2017, PELAS 13H30MIN (TREZE HORAS E TRINTA 
MINUTOS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 25 de Outubro de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

Paralisação no ABC chega ao terceiro dia e, mesmo com uma 
contraproposta apresentada do clube, situação segue indefinida

Jogadores mantêm 
greve e dizem que 
não jogam sábado

P
elo terceiro dia 
consecutivo os jo-
gadores do ABC 
não treinaram. 
Eles estão em gre-

ve desde o início da semana 
em protesto aos salários atra-
sados. Ontem, o elenco passou 
o dia reunido e decidiu que 
não vai entrar em campo sá-
bado (28) ou enquanto o clu-
be não quitar os salários de ju-
nho, julho e agosto. 

A reunião dos jogadores 
aconteceu novamente no Sin-
dicato dos Atletas de Futebol 
Profissional do Rio Grande do 
Norte (Safern) para ouvir uma 
proposta enviada pelo ABC. A 
tal proposa só chegou às 17h 
(os jogadores estavam reuni-
dos desde às 14h), trazida por 
um grupo de conselheiros. 

A proposta não foi bem re-
cebida. Na ata da assembléia 
extraordinária, ficou decidido 
que os jogadores só vão retor-
nar aos trabalhos caso o clube 
pague os salários e direitos de 
imagem referentes a junho, ju-
lho e agosto. 

Segundo demonstrativo 
enviado pelo clube ao Sindica-
to, as dívidas para com os atle-
tas estão próximas de atingi-
rem a casa de 1 milhão e qua-
trocentos mil reais.

O valor é referente aos sa-
lários e direitos de imagem 
dos últimos cinco meses e au-
xílio moradia e contribuições 
com a previdência social de 
agosto a outubro.

Para sanar os débitos com 
a equipe, o clube também en-

viou no documento valores re-
ferentes à antecipação de co-
tas da Copa do Brasil e da Copa 
do Nordeste do ano que vem, 
além do patrocínio com a Cai-
xa Econômica Federal. A soma 
desses valores dá um quantita-
tivo de 1 milhão e 550 mil reais, 
o que daria para quitar a dívida 
para com os jogadores.

Porém, de imediato, o ABC 
adiantou que não dispõe des-
se dinheiro. O valor que se tem 
em caixa é de apenas 100 mil 
reais. Segundo informa a ata 
da assembléia, as receitas aci-
ma informadas serão credita-
das na conta abecedista nas 
próximas semanas, numa ne-
gociação que teve a participa-
ção do presidente da Federa-
ção Norte-rio-grandense de 
Futebol (FNF), José Vanildo.

Diante disso, os valores se-
riam depositados na conta do 

sindicato assim que o alvine-
gro recebesse o dinheiro. Po-
rém, para tal, a diretoria exigiu 
o retorno imediato dos atletas 
com a participação nos jogos 
e nos treinos.

“Outrossim, para que não 
haja desdobramentos alheios 
as nossas vontades , dar-se-ia 
quitação(condicionada) aos 
salários em atraso”, diz o docu-
mento enviado pelo ABC atra-
vés dos conselheiros.

A proposta não agradou o 
Safern e os jogadores alvine-
gros, que mantém as posições 
definidas na última segunda-
-feira. Em resposta a proposi-
ção do clube abecedista, a en-
tidade listou uma série de fa-
tores para que os atletas retor-
nem as atividades e afirmou 
que alguns atletas tiveram 
seus salários pagos, porém, fo-
ram apenas jogadores das ca-

tegorias de base e que “aufe-
rem salários ínfimos”.

A ata da assembleia ain-
da registra indignação com a 
“ação praticada pelo clube em 
buscar dividir o grupo de pro-
fissionais entre os que rece-
bem e os que não recebem, 
os bons e os maus”. Diante dis-
so, ficou deliberado que mes-
mo com o pagamento desses 
salários, o movimento grevista 
continua mantido até que to-
dos os salários do departma-
ento de futebol bem como as 
demais obrigações do clube 
para com os jogadores (auxí-
lio moradia, premiaçõe,s fun-
diários e previdenciários)

Ainda de acordo com o do-
cumento oficial, a assembleia 
decidiu prestar denúncia jun-
to ao Ministério Público Fede-
ral sobre as retenções previ-
denciárias nos contracheques 
de todos os funcionários, a fim 
de comprovação do devido re-
passe à União Federal.

O clube afirmou ainda que 
só recebeu a notificação de gre-
ve, de forma oficial, na tarde de 
ontem, e, por isso, alega que a 
atitude dos jogadores contraria 
o artigo 482 da Consolidação 
das Leis Trabalhistas (CLT).

O artifício indica justas cau-
sas para a rescisão do contrato 
do empregador, como atos de 
“incontinência de conduta ou 
má procedimento”, “violação 
de segredo de empresa”, “ato de 
indisciplina ou insubordina-
ção”, “abandono de emprego”.

Em contrapartida, os joga-
dores que estiverem com três 
meses de salários atrasados 
podem pedir a rescisão contra-
tual, assegurados pela Lei Pelé.

Ícaro Carvalho 
Do NOVO

// Dívida contabilizada pelo clube é de quase R$ 1,4 milhão 
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A Copa do Mundo da 
Rússia, em 2018, po-
derá ter o maior paga-

mento de prêmios da histó-
ria dos Mundiais. Em reunião 
marcada para acontecer nes-
ta sexta-feira, os dirigentes da 
Fifa baterão o martelo sobre 
os novos valores que serão 
distribuídos aos participantes 
do torneio no ano que vem. 

Em 2014, a Fifa deu US$ 
35 milhões (cerca de R$ 113,6 
milhões pela cotação atual) ao 
vencedor, depois de uma Copa 
do Mundo no Brasil que ba-
teu todos os recordes de ren-
da para a entidade. As 31 se-
leções restantes ainda dividi-
ram um pacote de US$ 323 mi-
lhões (aproximadamente R$ 1 
bilhão). 

Agora, a expectativa é de 
que o total aumente em cer-
ca de US$ 40 milhões (R$ 129 
milhões) e que o total de prê-
mios quebra a marca de US$ 
400 milhões (R$ 1,29 bilhão). 
Se confirmado, o aumento se-
ria de 12% em comparação ao 
Mundial no Brasil. 

Ao longo dos anos, a explo-
são de renda do evento tam-
bém representou um impor-
tante salto no que a Fifa des-
tina às seleções. Em 2002, por 
exemplo, o Brasil ganhou por 
seu penta "apenas" US$ 8 mi-
lhões (R$ 25,9 milhões). Hoje, 
esse é o valor que se paga para 
aquele que participa somen-

te dos três primeiros jogos do 
Mundial, na fase de grupos.

Em 2006, o valor do prê-
mio ao campeão havia mais 
que dobrado para US$ 20 mi-
lhões (R$ 64,9 milhões). Em 
2010, já chegava a US$ 30 mi-
lhões (R$ 97,3 milhões). 

Fatma Samoura, secretá-
ria-geral da Fifa, confirmou à 
reportagem do jornal O Es-
tado de S.Paulo que os novos 
números serão apresentados 
nesta sexta-feira. Membros da 
Conmebol têm a expectativa 
de que os valores serão supe-
riores aos de 2014. Mas a rea-
lidade é que as contas da en-
tidade máxima do futebol só 
agora começam a sair de uma 
zona sombria, depois de dois 
anos de problemas com gastos 
com advogados e a dificulda-
de em se encontrar patrocina-
dores que quisessem ter suas 
marcas associadas à entidade.

Num informe financei-
ro publicado em maio, a en-
tidade indicou que sua ren-
da passou de US$ 5,4 bilhões 
(R$ 17,5 bilhões) entre 2011 
e 2014 para uma projeção de 
US$ 5,6 bilhões (R$ 18,1 bi-
lhões) entre 2015 e 2018. 

Mas, se no ciclo anterior o 
lucro beirou a marca de US$ 
500 milhões, a nova projeção 
aponta para uma queda des-
se lucro para apenas US$ 100 
milhões (R$ 324,6 milhões) 
até o final de 2018.

// Negócio da Rússia

Copa de 2018 pode ter premiação 
recorde; Fifa define valores amanhã
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De acordo com parecer da Procuradoria da Casa, decisão dos vereadores deve ser submetida 
ao Tribunal de Justiça, que não informou prazo para julgar sobre retorno do presidente afastado

Câmara vota por Raniere, 
mas decisão passará pelo TJ

A 
Câmara Munici-
pal de Natal apro-
vou, por 24 vo-
tos a favor e dois 
contra, o retorno 

do vereador Raniere Barbosa 
(PDT) ao mandato, do qual ti-
nha sido afastado por decisão 
judicial. Porém, a volta dele 
ainda está indefinida, porque 
a Procuradoria da Casa, em 
parecer, sugeriu que a decisão 
seja submetida ao Tribunal de 
Justiça do Estado.

Após parecer da Procura-
doria da Câmara Municipal de 
Natal sobre a possibilidade le-
gal, constitucional e regimen-
tal de apreciação de requeri-
mento em relação ao manda-
to do vereador Raniere Bar-
bosa (PDT), os parlamentares 
tomaram ontem decisão so-
bre o futuro do mandato e o 
retorno do colega à presidên-
cia da Casa, de onde foi afas-
tado pela denúncia de des-
vio de R$ 22 milhões na Ope-
ração Cidade Luz deflagra-
da pelo Ministério Público do 
RN. Essa é a primeira vez no 
Brasil que uma Casa Legisla-

tiva aprecia um requerimento 
sobre o mandato de um parla-
mentar municipal.

Apesar da decisão favo-
rável, o resultado da votação 
não será aplicado imediata-
mente. Isso acontece porque 

a prerrogativa para vereado-
res funciona de maneira dife-
rente comparada a dos depu-
tados. O procurador geral da 
Câmara, Waldenir Oliveira, ex-
plica que como não há imuni-
dade para parlamentares mu-

nicipais, não se pode aplicar a 
apreciação do requerimento 
imediatamente, pois o artigo 
53 da Constituição prevê essa 
possibilidade apenas para 
congressistas, no caso, sena-
dores e deputados federais. 

Antes de ser efetivada, a deli-
beração será encaminhada para 
apreciação do Poder Judiciário, 
que ainda não tem uma previ-
são para avaliação da matéria. 
Waldenir Oliveira explica que 
fica a cargo do Tribunal de Jus-
tiça do RN decidir se a Câmara 
terá autonomia para avaliar a si-
tuação de Raniere Barbosa. 

“Nós não podemos nem 
devemos afrontar o Poder Ju-
diciário, mas temos a liberda-
de de legislar, de apreciar toda 
e qualquer matéria apresenta-
da ao plenário da nossa casa, 
nós pugnamos por isso”, de-
fende o procurador. Indepen-
dentemente da restituição ou 
não do mandato do vereador, o 
processo ao qual ele responde 
vai continuar a ser investigado.

O vereador Cícero Martins 
(PTB), autor do requerimento 
para que o Legislativo avalias-
se as medidas cautelares im-
postas pelo Judiciário, explica 
que não há a intenção de pas-
sar por cima de nenhum Po-
der. “A gente quer apenas fazer 
com que a nossa prerrogativa 
funcione, então agora a deci-
são entregue ao Judiciário pra 
ver o que eles vão apreciar”, re-
lata o parlamentar.  

Natália Noro 
Do NOVO

// Apenas dois vereadores votaram contra requerimento do colega Cícero Martins
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Médico do Hospital Sí-
rio-Libanês em São 
Paulo e cardiologista 

do presidente Michel Temer, 
Roberto Kalil Filho, manteve 
contato com a equipe médi-
ca que atendeu ontem o pre-
sidente no Hospital Militar em 
Brasília. De acordo com o se-
cretário de Comunicação do 
presidente, Márcio de Frei-
tas, Temer passou mal por vol-
ta do meio-dia, com dificul-
dades de urinar e, só depois 
que foi atendido no Planalto 
e constatou-se a necessidade 
de exames mais detalhados, 
ele foi transferido para o Hos-
pital do Exército. Então, fize-
ram contato com seu médico 
particular.

Temer deu entrada no hos-
pital às 12h50. Depois de de-
sistir de escalar o porta-voz 
para comentar o caso, a Secre-

taria Especial de Comunica-
ção Social da Presidência da 
República divulgou uma nota 
oficial informando que Temer 
teve um desconforto no fim da 
manhã de hoje e foi consulta-
do no próprio departamento 
médico do Palácio do Planal-
to. "O médico de plantão cons-
tatou uma obstrução uroló-
gica e recomendou que fosse 
avaliado no Hospital do Exér-
cito, onde se encontra para re-
alização de exame e devido 
tratamento", diz o texto. 

Temer, que completou 77 
anos em setembro, fez um 
check-up recentemente em 
São Paulo e, segundo seus au-
xiliares, o estado de saúde do 
presidente era normal. Te-
mer cumpria agenda normal-
mente ontem dia em que a se-
gunda denúncia contra ele foi 
apreciada pelo Plenário da 

Camara dos Deputados.
A obstrução urinária, pro-

blema de saúde que o presi-
dente Michel Temer apresen-
tou, geralmente decorre por um 
crescimento da próstata, segun-
do especialistas em urologia 
consultados pela reportagem. A 
incidência da hiperplasia pros-
tática benigna, o crescimento 
da próstata, é de 50% para ho-
mens com mais de 50 anos e 
chega a 90% aos 80 anos. É me-
nos comum que esse cresci-
mento seja devido a um câncer.

A próstata em um tama-
nho maior comprime a uretra, 
canal peniano, e pode levar o 
paciente a não conseguir uri-
nar. Segundo o Planalto, o pre-
sidente passou por uma "son-
dagem vesical de alívio por ví-
deo". Ou seja, foi inserida uma 
sonda na uretra dele para que 
a bexiga fosse esvaziada.

// Susto no Planalto

Médico Kalil Filho acompanha 
a situação do presidente Temer 

A favor

Cícero Martins foi um dos principais defensores da votação favorável ao 
mandato do vereador Raniere Barbosa. Na ocasião, ele ressaltou, assim 
como havia feito no dia anterior, que uma das principais justificativas em 

relação ao seu voto se devia à efemeridade do mandato parlamentar 
e a falta de celeridade nos julgamentos. “No caso de Raniere, ele está 
denunciado, então como o mandato é algo temporal, a gente não tem 

julgamento que chegue a tempo hábil, então ele iria perder o mandato. O 
vereador que aqui votou contrário, no meu entendimento, votou para que 

Raniere perdesse o mandato”, explica Martins.
O vereador também voltou a comparar com a situação observada com a 
Operação Impacto, na qual 76% dos parlamentares foram condenados e 
mais de 80% denunciados. “Além de não haver afastamento de nenhum 

parlamentar, nós tivemos o retorno de vários desse através do voto popular 
pra esta Casa”, pondera Cícero Martins. Além desse caso, o vereador 

também relembrou a situação do ex-senador João Faustino que, segundo 
ele, foi execrado pela sociedade no processo da Operação Sinal Fechado, 
que apontava ganhos ilegais através de inspeção veicular, e que apenas 

depois do seu falecimento foi dada a absolvição.

Contra

Apenas dois vereadores da Casa votaram contra a manutenção do 
mandato de Raniere Barbosa e seu retorno à presidência da Câmara. 

Do mesmo partido do parlamentar afastado, Kléber Barbosa (PDT) foi o 
primeiro a manifestar a negativa no pleito. Sua argumentação é de que 
a investigação já culminou com a prisão de 14 pessoas, mas corre em 

segredo de justiça, portanto nenhum dos vereadores teve acesso aos autos, 
não podendo, assim, afrontar nem se sobrepor a uma decisão da Justiça. 
“Nós não sabemos quais foram os argumentos utilizados pelo Ministério 
Público para solicitar o afastamento, todavia o Poder Judiciário, nas suas 
três instâncias, entendeu que neste momento era preciso se emitir uma 

medida cautelar de forma preventiva para garantir o devido processo legal 
e a não interferência do vereador enquanto presidente da Câmara Municipal 
no inquérito e no processo”, justifica Barbosa. O outro voto contra o parecer 
partiu da vereadora Natália Bonavides (PT), que foi categórica ao defender 
que a decisão foi um equívoco. “Quando nós tentamos abrir uma Comissão 
de Investigação aqui na Câmara a maioria dos vereadores não quis. Então 
a Casa basicamente acaba de dizer que não acata a decisão do Judiciário 

de um processo ao qual nunca teve acesso”, argumenta ela.

Entenda o caso

O vereador do PDT 
e ex-presidente 
da Casa, Raniere 
Barbosa, foi 
afastado no dia 
24 de julho após o 
Ministério Público 
do Rio Grande do 
Norte deflagrar 
a Operação 
denominada Cidade 
Luz. De acordo com 
as investigações, o 
parlamente fez parte 
de um esquema 
para desvio de 
R$22 milhões 
enquanto estava a 
frente da Secretaria 
Municipal de 
Serviços Urbanos 
(Semsur) entre os 
anos de 2013 e 
2015. 
Segundo o MPRN 
os indícios apontam 
que esse valor 
é decorrente de 
superfaturamento 
e pagamento de 
propina relativo a 
contratos firmados 
entre empresas 
e a Secretaria 
para a prestação 
de serviços 
relacionados 
à manutenção 
e decoração 
do parque de 
iluminação pública 
de Natal. De acordo 
com o órgão, 
estima-se um 
superfaturamento 
médio de 30% no 
valor dos contratos 
celebrados. 
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Social

Sobre o mal estar do 
presidente Michel 

Temer, nesta quarta-
feira, horas antes da 
votação da segunda 

denúncia contra ele na 
Câmara:

Palácio do Planalto: 
“O médico de plantão 

constatou uma obstrução 
urológica e recomendou 

que fosse avaliado no 
Hospital do Exército 

onde se encontra para 
realização de exame e 

devido tratamento”. 

Folha de S.Paulo: 
“Temer passa por 
procedimento de 

desobstrução do canal da 
uretra e não há previsão 
de quando ele deixará o 

hospital”.Bebel Tinoco recebendo as 
amigas para brindar a gravidez 
da herdeira Antônia

Disney: Casal Rodrigo e Nathi Barros com a filhota Raíssa 
curtindo férias em Orlando, Flórida

Desfile Giambattista Valli, 
Verão 2018, em Paris

GIRO PELO 
TWITTER...

...do Ministério Público do 
Trabalho: “Liminar do STF 

reforça posição do MPT 
contra portaria do trabalho 

escravo”;

...do jornalista Lauro 
Jardim: “Filho de Bolsonaro 

acusa Doria de comprar 
seguidores no Instagram”;

...do portal UOL: “Aliados 
dão canseira em Temer 
e cobram pagamento 

antecipado de suas faturas”.

>>  Em ação
Em tempos de pré-eleição majoritária, a senadora 
Fátima Bezerra (PT), já tida como candidata ao 
Governo do RN, usou o plenário do Senado Federal, 
nesta terça-feira, para fazer duras críticas ao pacote 
de medidas econômicas encaminhado pela gestão 
Robinson Faria à Assembleia Legislativa.
Fátima chamou as nove medidas apresentadas de 
“pacote de maldades”. E afirmou que o governo está 
“estadualizando a política econômica de Temer e 
Meirelles”. “É preciso encontrar outras alternativas 
para o enfrentamento da crise econômica fiscal no 
RN”, disse ela, que considera as mensagens reduzem 
direitos dos trabalhadores e da população mais pobre.

>>  Necessário
A construção do Hospital da Mulher na Zona 
Norte de Natal foi discutida, nesta terça-feira, entre 
o presidente da Empresa Brasileira de Serviços 
Hospitalares (Ebserh), Kleber Morais, o prefeito de 
Natal Carlos Eduardo Alves e a reitora da UFRN 
Ângela Paiva. 
Segundo Kleber Morais, já há um projeto pronto 
para a construção desse hospital, o que falta é a 
cessão ou doação de um terreno para erguer a 
estrutura. E o prefeito se comprometeu em agendar 
a assinatura do termo já nesta sexta-feira, dia 27. É 
aguardar.

>>  Expectativa
Despois da votação favorável à volta de Ranieri 
Barbosa à Câmara Municipal de Natal, nesta quarta-
feira, será elaborada uma Resolução sobre o que 
foi decidido e o documento será encaminhao por 
ofício ao Tribunal de Justiça, questionando se o 
Judiciário está de acordo com o deliberado pela Casa 
ou não. Ou seja: se o TJ tem o mesmo entendimento 
do Supremo Tribunal Federal, que decidiu ser do 
Legislativo a palavra final sobre afastamento de 
parlamentar.

>>  A favor da denúncia
“Hoje vou reforçar nosso posicionamento a favor 

da denúncia contra o presidente Temer. Não 
podemos ceder a propostas ou favorecimentos 
por certas conveniências. Estamos cientes das 
provas dos autos e sou favorável à investigação 
e contra o relatório apresentado na Comissão 
de Constituição e Justiça”. Do deputado federal 

potiguar Rafael Motta, presidente do PSB no RN e 
vice-líder do partido na  Câmara dos Deputados.

>>  Novo imortal
Vai tomar posse como imortal da Academia 

de Letras do Rio Grande do Norte, no próximo 
dia 7 de novembro, em solenidade marcada 

para as 19h30, na sede da Academia, o médico 
e escritor Daladier Pessoa Cunha Lima. Ele vai 

ocupar a cadeira de número “3”, cujo patrono é o 
Conselheiro Brito Guerra. 

INSTAGRAM / REPRODUÇÃO

INSTAGRAM / REPRODUÇÃO
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Felicidade é só 
questão de ser...
A família Gentil viveu dois grandes momentos no último dia 

20, comemorando em Lisboa, Portugal: os 70 anos de Antonio 
Gentil e a renovação dos votos de casamento dele e Marluce, 

que completaram 50 anos de vida em comum. E nada 
melhor do que missa, jantar, música e amigos para 

comemorar datas tão significativas. 
 

A missa,  realizada no Mosteiro dos Jerônimos, Igreja Santa 
Maria de Belém, teve como oficiante Dom Jaime Vieira, 

nosso arcebispo metropolitano, que foi auxiliado pelo padre 
Francisco Fernandes e pelo pároco local José Manuel 

dos Santos Ferreira.  
Em seguida, os amigospresentes foram para o Hotel Palácio do 
Governador, onde foram recepcionados nos jardins, antes de se 

dirigirem ao Salão Nau, onde o jantar foi servido. 
 

A boa música foi um presente a Marluce e Antonio: Diogo 
Guanabara e Camisa Masiso, que estão morando em Lisboa, 

cantaram e encantaram os convidados. 
 

Além de um bom grupo de amigos, Antonio e Marluce 
reuniram filhos, netos, genros, noras e anjos. 

Foi lindo! 
 

Uma noite feliz, para uma família que faz e vive a felicidade.
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Musical em homenagem aos Santos Mártires de Cunhaú e Uruaçu será apresentado ao ar livre 
sexta, sábado e domingo e reconta a história do massacre de católicos no Rio Grande do Norte

Cantata dos Santos Mártires 
será apresentada em Uruaçu

O 
espetáculo 
musical 
religioso 
Cantata para 
os Santos 

Mártires terá apresentação 
ao público nos dias 27 
(sexta), 28 (sábado) e 29 
(domingo) no Monumento 
dos Mártires, em Uruaçu, 
São Gonçalo do Amarante, 
na Região Metropolitana de 
Natal. 

Cantata para os Santos 
Mártires, o espetáculo, é 
uma homenagem aos 30 
santos potiguares que foram 
canonizados pelo Papa 
Francisco, no Vaticano, 
no dia 15 de outubro. A 
encenação vai recontar 
a história dos colonos de 
Cunhaú e Uruaçu, que 
pertenciam à Capitania 
do Rio Grande, e foram 
massacrados, segundo a 
história, em nome da fé, 
no período das invações 
holandesas no século XVII. 

Segundos os registros 
históricos, o mercenário 
alemão Jacob Rabbi, a 
mando dos holandeses 
que tomaram Natal e 
a chamaram de Nova 
Amsterdã a partir de 
1633, tinha a intenção de 
convencer os padres André 
de Soveral, Ambrósio 
Francisco Ferro e o leigo 
Mateus Moreira a se 
converterem ao calvinismo. 
As tentativas foram 
feitas em duas ocasiões: 
primeiro, em Cunhaú (hoje 
Canguaretama) e depois 
Uruaçu (São Gonçalo do 
Amarante), mas os grupos 
católicos se recusaram à 
conversão e, por isso, foram 
barbaramente assassinados. 
Mateus teve seu coração 
arrancado pelas costas. 

Os relatos históricos, 
agora, serão contados 
através de encenação 
com atores e um coro pela 
primeira vez. A direção geral 
é da diretora de Autos, Diana 
Fontes e do compositor 
e diretor musical Danilo 
Guanais, que escreveu a 
Cantata, inspirado nos 

escritos de monsenhor 
Herôncio e padre Murilo, 
da Arquidiocese de Natal, 
responsáveis pelo processo 
de canonização dos Santos 
Mártires . Atores e coral 
estão ensaiando desde o 
início deste mês. Na seleção 
do elenco, os organizadores 
privilegiaram a maioria dos 
atores e participantes do 
coro da própria cidade de 
São Gonçalo do Amarante. 

A Cantata é financiada 
pelo Governo do Estado, por 
meio do Governo Cidadão, 
com recursos do Banco 
Mundial, para celebrar a 
recém canonização dos 30 
santos potiguares. 

O  musical conta com 
o trabalho de mais de 70 
profissionais da área técnica 
e artística e é realizado pela 
Fundação José Augusto, em 
parceira com o Grupo de 
Trabalho das Celebrações 
alusivas à santificação, 
Arquidiocese de Natal e 
Prefeitura de São Gonçalo 
do Amarante e deve marcar 
um divisor de águas para o 
turismo religioso do RN.

O governador Robinson 
Faria, logo após a 
canonização, voou da Itália 
para Lisboa, em Portugal, 
para dar os primeiros passos 
rumo a internacionalização 
do turismo religioso no 
estado, a partir do momento 
em que os mártires se 
tornaram santos. Em 
negociação com a TAP, a 
empresa aérea portuguesa, 
foram feitos os primeiros 
contados para divulgar 
na revista da Companhia, 
o Rio Grande do Norte 
como destino turístico. Em 
entrevista ao NOVO antes da 
canonização, a secretária do 
Trabalho, da Habitação e da 
Assistência Social, Julianne 
Faria, disse que o momento 
é histórico para o estado.

Nesta quinta-feira (26) 
será feito um ensaio geral 
exclusivo para  imprensa e 
autoridades. De acordo com 
a presidente da Fundação 
José Augusto, Isaura Rosado, 
uma das coordenadoras do 

projeto, juntamente com as 
secretarias de Estado como 
Sethas e Setur, a presença 
dos jornalistas e formadores 
de opinião – como primeiros 
espectadores - é de 
extrema importância para a 
disseminação dessa agenda 

cultural que pretende não 
só homenagear os Mártires, 
como vincular essa história 
religiosa ao turismo religioso 
e, por consequência ao 
desenvolvimento econômico 
da Grande Natal e demais 
regiões.

// Musical será encenado no Monumento aos Mártires e no pátio da Igreja de São Gonçalo do Amarante

// Diana Fontes dirige o espetáculo que conta com 70 pessoas
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Cantata para 
os Mártires 

celebra a 
canonização 

dos trinta 
santos do Rio 

Grande do 
Norte

CANONIZAÇÃO

A canonização dos 
30 santos brasileiros 
começou a se 
desenhar quando 
Dom Alair Vilar 
assumiu a Arquidiocese 
de Natal em 1988 e 
colocou o monsenhor 
Francisco de Assis 
Pereira à frente das 
pesquisas e do pleito 
junto ao Vaticano. No 
dia 5 de março de 
2000, o papa João 
Paulo II, proclamou-os 
beatos na Praça São 
Pedro. Pela importância 
do sacrifício feito em 
nome da fé católica, foi 
dispensada a exigência 
do milagre, sendo 
necessário apenas 
apresentação de 
graças alcançadas.

CANTATA PARA OS 
SANTOS MÁRTIRES

Ficha Técnica:
Direção geral:Diana 
Fontes
Direção musical e 
adaptação do texto 
baseado nos escritos 
do padre Murilo e do 
monsenhor Herôncio: 
Danilo Guanais
Produção Executiva: 
Danielle Brito
Figurino: Riccardo San 
Martini
Assistentes de 
direção e produção: 
Gleydson Almeida e 
Flávio Henrique
Projeção mapeada: 
Wilberto Amaral.
Quando? 
27 e 28 (para o Grande 
Público) de outubro 
- 19h
Local: Santuários dos 
Mártires de Uruaçu 
(São Gonçalo do 
Amarante)
Dia 29 - 19h
Local: Pátio da Igreja 
de São Gonçalo do 
Amarante
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Titular do Ministério da Cultura, Sérgio Sá Leitão disse que as loterias poderiam injetar cerca de 
R$ 600 milhões e os acordos de leniência da JBS na Lava Jato, R$ 330 milhões, para o setor 

Ministro quer recursos da 
Lava Jato e das loterias 

O 
ministro da 
Cultura, Sérgio 
Sá Leitão, 
pretende 
buscar 

recursos dos acordos de 
leniência de empresas 
investigadas na Operação 
Lava Jato e também de 
loterias para financiar o setor. 
Segundo o ministro, só as 
loterias poderiam injetar 
cerca de R$ 600 milhões por 
ano. O ministro participou, 
na terça-feira (24), no Rio, da 
posse dos novos diretores da 
Agência Nacional do Cinema 
(Ancine), Alex Braga Muniz e 
Christian de Castro Oliveira.

“Precisamos ser 
criativos e buscar recursos 
em outras fontes que não 
apenas o Tesouro. Estou 
discutindo, internamente e 
com o governo, a questão 
dos recursos oriundos das 
loterias. A lei em vigor já 
destina um percentual da 
receita com loterias para 
projetos culturais, mas 
esses recursos não têm sido 
efetivamente destinados à 
cultura, e nós precisamos 
fazer com que essa lei 
se cumpra, encontrar o 
caminho”, disse o ministro.

Quanto aos acordos de 
leniência, ele cita valores 
como o da JBS, que envolve 

cerca de R$ 1 bilhão, para 
projetos ambientais, sociais 
e culturais, o que daria por 
volta de R$ 330 milhões 
para a cultura, em um único 
acordo.

“Eu tenho trabalhado 
também com a CGU 
[Controladoria-Geral da 
União] e com o Ministério 
Público Federal na questão 
dos acordos de leniência, 
sobretudo os que têm 

sido firmados no âmbito 
da Operação Lava Jato. 
Esses acordos preveem a 
destinação, pelas empresas 
envolvidas, de recursos para 
projetos ambientais, sociais 
e culturais, e nós precisamos 
definir a maneira como isso 
se dará, para que os recursos 
cheguem a esses projetos”, 
disse Sá Leitão.

Na opinião do ministro, 
o Brasil tem potencial para 

estar entre os cinco maiores 
países da indústria criativa 
dentro de 10 anos, se forem 
executados os recursos 
já existentes para o setor. 
Quanto ao momento atual 
do cinema nacional, Sá 
Leitão disse acreditar que 
ainda há um grande espaço 
a ser ocupado nas bilheterias 
dos cinemas.

“Podemos evoluir 
muito, se atingirmos um 

volume bastante razoável 
de produção, com cerca de 
150 filmes lançados ao ano. 
A nossa fatia no mercado, na 
bilheteria, ainda está muito 
aquém do que poderia ser. 
Precisamos de filmes mais 
competitivos para disputar 
a bilheteria com filmes das 
demais nacionalidades. E 
precisamos ocupar outras 
janelas de mercado, como 
a TV paga, a TV aberta e 

também o video on demand 
[NetFlix] e as plataformas 
digitais”, declarou Sá Leitão.

Na Associação dos 
Produtores de Teatro na 
manhã da (24), no Theatro 
Net, no Rio, o ministro  
reiterou sua disposição em 
defender a liberdade de 
expressão artística durante 
encontro promovido pela 
Associação dos Produtores 
de Teatro.

Vladimir Platonow 
Agência Brasil

//Sérgio Sá Leitão, ministro da Cultura, disse que o Brasil tem potencial de estar entre os cinco maiores países da indústria criativa em 10 anos
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Precisamos 
ser criativos 

e buscar 
recursos em 

outras fontes 
que não apenas 

o Tesouro”.

Sérgio Sá Leitão 
Ministro da  Cultura
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Espetáculo, no Teatro Riachuelo, será marcado com sucessos da banda que 
já tem 40 anos de estrada; Ubirany revela que tudo começou como brincadeira

Grupo Fundo de Quintal 
faz apresentação hoje 

J
á com 40 anos de car-
reira, o grupo Fundo 
de Quintal realiza hoje 
(26) um show no Tea-
tro Riachuelo. Depois 

de tantos anos de estrada, Ubi-
rany, percussionista da ban-
da, ainda lembra como tudo 
começou. "Foi uma brinca-
deira que acabou virando coi-
sa séria", explica em entrevista 
por telefone. As famílias dele 
e Bira, e do colega Sereno, os 
únicos remanescentes da for-
mação original da banda, sem-
pre foram festeiras, então de 
forma casual, entre uma cer-
veja e o futebol, os três faziam 
"um som" junto aos membros 
da primeira formação do Fun-
do de Quintal. E conta que nas 
quartas-feiras era tradição: "co-
mia-se alguma coisa, bebia-se 
e daí transformava-se aquilo 
numa roda de samba!".

Os primeiros encontros da 
banda se deram na escola de 
samba carioca Cacique de Ra-
mos, nas noites de quartas-fei-
ras. Na época, em 1975, o des-
taque das escolas era para o 
desfile de Carnaval, o que dei-
xava de lado o samba de ter-
reiro que a banda gostava. As-
sim, a banda Fundo de Quin-
tal começou de forma descon-
traída, tocando nos fundos 

das casas daqueles que ce-
dessem espaço aos músicos 
– prática que deu origem ao 
nome da banda; Mas foi nes-
ta escola que Beth Carvalho 
conheceu os músicos e com o 
passar dos anos se tornou ma-
drinha da banda. "Ela achou 
que aquilo era um movimen-
to dentro do samba, uma coi-
sa diferente do que se via na-
quela época; foi ali que ela co-

nheceu o repique de mão, um 
instrumento que eu criei".

Foi Beth Carvalho que en-
caminhou o primeiro disco da 
banda. "Ela ouviu e acreditou, 
é nossa grande madrinha!", 
completa Ubirany. Encantada 
com a música do grupo, ela os 
apresentou a Rildo Hora, seu 
produtor, que mais tarde vi-
ria a produzir vários trabalhos 
do grupo. Assim, em 1980 eles 

lançaram o primeiro disco, 
"Samba é No Fundo do Quin-
tal", pela gravadora RGE. Foi 
com os mesmos instrumen-
tos que encantaram Beth Car-
valho, como o repique de mão, 
que a banda Fundo de Quintal 
revolucionou o samba. 

Quando questionado so-
bre a razão para ter criado o 
instrumento, Ubirany explica 
que foi uma questão de edu-

cação musical. Para eles, apro-
veitar a melodia de cada um 
dos instrumentos era o mais 
importante para a construção 
de um som harmônico, que 
respeitasse a musicalidade de 
cada um. "Nós tínhamos sem-
pre a preocupação de ouvir 
um violão, um cavaquinho... 
De escutar a harmonia de cor-
das. E isso só era possível com 
esses instrumentos que cria-
mos". Para ele, não adiantava 
fazer um batuque alto e im-
pactante, se os outros instru-
mentos não pudessem ser 
ouvidos.

Ele relata que até hoje re-
cebe críticas por não ter pa-
tenteado o repique de mão e 
enriquecido com a criação, 
mas, para o artista, o valor do 
repique de mão está no pra-
zer de ver sambistas do mun-
do inteiro tocando. "Até no ex-
terior fabricou! No Japão tinha 
repique de mão sendo cria-
do. Você quer satisfação maior 
do que ver todo mundo se-
guindo o que fiz?". Ele conta 
que a maior parte do público 
de seus shows no exterior são 
brasileiros que moram fora do 
país e vão para os espetácu-
los da banda matar saudades, 
mas, apesar disso, o percussio-
nista não se importa de tocar 
para brasileiros e mantém or-
gulho de representar o gênero 
nacional fora do país. 

Andrezza Pessoa 
Do NOVO

SERVIÇO

Quando:
26 de outubro, quinta-feira 

Local: 
Teatro Riachuelo, 3º andar 
do Midway Mall.

Hora:
 21h

Ingressos:
www.teatroriachuelonatal.
com.br

Ubirany relembra da vez 
em que foram tocar do outro 
lado do mundo, no Japão. Um 
dos episódios mais marcantes 
de suas viagens aconteceu em 
uma roda de samba na Pra-
ça 11, um restaurante brasilei-
ro em Tóquio. A banda estava 
reunida com outros brasilei-
ros, tocando e cantando “Pra-
zer da Serrinha”, quando os in-
tegrantes do Fundo de Quin-
tal resolveram parabenizar os 
músicos japoneses pelo som 
e se depararam com artis-
tas que não sabiam uma úni-
ca palavra em português. Para 

Ubirany, foi um choque perce-
ber que eles tinham toda a le-
tra decorada, mas não sabiam 
sequer um único cumprimen-
to em português.

Quando questionado so-
bre o samba na atualidade, 
Ubirany conta que o ritmo 
continua representando a pe-
riferia e contando sua histó-
ria. Para ele, o timbre, a ma-
landragem e a forma de enxer-
gar o samba é o que conta na 
hora de fazer samba de quali-
dade; Mas, para ele, o que não 
pode faltar mesmo é “o swing 
na voz”.

A primeira formação da 
banda foi Ubirany, Bira, Sere-
no, Neoci, Jorge Aragão, Almir 
Neto e Sombrinha. Ao lon-
go dos anos outros grandes 
nomes da música brasileira, 
como Arlindo Cruz, também 
passaram pelo grupo e, apesar 
das tantas ausências, a quali-
dade da banda nunca deixou 
a desejar. “Vai muito da ideo-
logia musical. Muitos modis-
mos do samba vêm e vão, e 
a gente continua com nosso 
samba tradicional: do nosso 
jeito”, explica.

Com quatro décadas de 

carreira, a banda tem vários 
prêmios para carregar. Vence-
ram 18 das 25 vezes que foram 
indicados ao Prêmio da Músi-
ca Brasileira na categoria Me-
lhor Grupo de Samba. Outro 
grande orgulho, mais recente, 
foi o Grammy Latino de 2015 
pelo Melhor Álbum de Samba 
(“Só Felicidade”). Para os pró-
ximos anos Ubirany garante 
que lançarão um novo vide-
oclipe e mais um DVD, des-
ta vez rememorando as apre-
sentações que ainda fazem, 
até hoje, na escola Cacique de 
Ramos.

Uma forte cena da 
protagonista Clara 
(Bianca Bin) sendo 

estuprada na lua de mel 
pelo marido Gael (Sérgio 
Guizé) na novela “O Outro 
Lado do Paraíso”, da Globo, 
chocou internautas. 

A cena foi ao ar nesta 
terça (24), segundo 
capítulo da novela 
assinada por Walcyr 
Carrasco e dirigida por 
Mauro Mendonça Filho. 

No capítulo, os 
recém-casados viajam 
de barco para o local da 
lua de mel. Eles chegam 
felizes, trocam carícias e 
abrem uma bebida para 
comemorar o momento, 
até que o comportamento 
de Gael, alcoolizado. Ele 
agride a mulher, rasga seu 
vestido e a “manda calar a 
boca”.

Clara grita e tenta 
pedir socorro, mas é 
ignorada e Gael a violenta 
sexualmente.

Nas redes sociais, o 
assunto ficou entre os mais 
comentados. “Estupro 
que chama isso aí viu 
meninas? Não é porque 
casou que pode”, disse uma 
internauta. “Forte essa 
cena, heim. Mas Brasil tava 
precisando, pois estupro 
marital ainda é algo muito 
naturalizado”, disse outra 
usuária do Twitter. 

Em entrevista à 
Folha de S.Paulo, o 
diretor Mendonça Filho 
afirmou que o abuso 
contra mulheres seria 
o tema central do novo 
folhetim, que substituí “A 
Força do Querer”, novela 
de Gloria Perez que 
também retratou outro 
tema polêmico no horário 
nobre, o tráfico de drogas. 

“Esse assunto 
estranhamente perdeu 
prioridade na dramaturgia 
de televisão”, diz Mendonça 
Filho. “Não que não tenha 
sido abordado, mas aqui 
está no foco principal da 
trama. Principalmente a 
violência doméstica.”

Na trama, a protagonista 
Clara (Bianca Bin) é uma 
jovem que mora com o 
avô, Josefá (Lima Duarte), 
no Jalapão (TO). Ela se 
apaixona por Gael (Sérgio 
Guizé), um marmanjo que 
vive de uma herança e é 
filho de Sophia (Marieta 
Severo), vilã da história.

De início contra a 
união dos dois, Sophia 
muda de ideia ao 
descobrir que as terras 
de Clara têm esmeraldas.
No desenrolar da trama, 
além de ser abusada pelo 
marido, Clara vai parar 
num manicômio com um 
“empurrão” da sogra.

Dramas de outras 
mulheres também 
conduzem o folhetim. 
“Tem uma personagem 
que é abusada pelo 
padrasto, uma negra que 
é subestimada pela cor 
da pele e se transforma 
em uma juíza, uma anã 
rejeitada pela mãe e a 
mulher que dá porque quer 
dar”, resume Mendonça.

// Fundo de Quintal no Teatro Riachuelo nesta quinta-feira

Samba em Tóquio

Aconteceu nesta terça 
(25), no Rio de Janei-
ro (RJ), o Prêmio Mul-

tishow 2017. Anittta e Luan 
Santana receberam as princi-
pais estatuetas do evento, de 
melhor cantora e melhor can-
tor, respectivamente. 

Mas a “polêmica” da noi-
te ficou por conta dos mami-
los de Anitta, que apareceram 
mais de uma vez. 

A cantora dançava com 
um look que lembra calcinha 

e sutiã, quando foi traída pelo 
figurino. 

Sem se mostrar abalada, a 
artista levou o ocorrido na es-
portiva. “Meu peito tá de fora? 
Não, pelo amor, de Deus”, dis-
se, em tom de brincadeira. 

Nesta quarta-feira (25), 
num longo texto de agradeci-
mento em que ela lembra que 
toda sua trajetória, a cantora 
brincou, de novo, com os “ma-
milos polêmicos”. 

“Rolou mais do que ma-

milos ontem no Prêmio Mul-
tishow 2017. (...)  Como tem 
que ter muito peito pra chegar 
até aqui... Talvez o meu tenha 
crescido demais nessa jor-
nada e tentou roubar a cena”, 
disse em publicação feita no 
Instagram. 

No mesmo texto, a canto-
ra lembrou suas origens e o 
começo da carreira. “Um dia 
eu espero poder e conseguir 
mostrar pra vocês o quanto 
é difícil trilhar este caminho 

que escolhi sendo mulher, jo-
vem, transparente e favelada. 
Crescer onde cresci, sem gra-
na, sem estrutura, sem opor-
tunidades, começar cantando 
o ritmo que sofria preconceito 
por maior parte da população, 
ser sensual, ser solteira (ok, 
agora finalmente não mais), 
livre, estudiosa, esforçada, tra-
balhadora, dedicada, inde-
pendente, “pegadora” e plas-
tificada assumida num país 
‘conservador’”, disse. 

// Prêmio Multishow

// Novela

Anitta brinca com mamilos à vista em evento

Cena de 
estupro 
repercute na 
rede social

// Anitta: “Meu peito tá de fora? 
Não, pelo amor, de Deus”
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